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В ОСНОВЕ МАНЕВРА-РАЗДЕЛЬНАЯ УБОРКА
НЙЗВЙНЫ  П О Б ЕД ИТЕЛ ИОбъекты

Продовольственной
программы Пора  
выполнять  
о б е щ а

Пятого августа в обзоре «Пригородные овоще
хранилища: проблемы и беды» уже говорилось о том, 
что наибольшую тревогу вызывает положение дел в 
совхозе «Тахтамышевский», где овощехранилище 
строит ПМК-408 треста «Томсксельстрой». Тогда 
же управляющий трестом А. В. Витман заверил, что 
5 сентября объект будет сдан в эксплуатацию. Увы, 
заверения эти делом не подкрепились.

НА УБОРКЕ УРОЖ АЯ =
Бюро обкома КПСС, ис

полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ, рассмотрев 
итоги работы районов, убо- 
рочно - транспортных ком
плексов на уборке урожая за 
третью неделю августа 1983 
года ^признали победителя
ми:

Кожевииковский район

(секретарь райкома КПСС 
В. И. Певнев, председатель 
райисполкома Б. В. Иванов).

Коллективы уборочно- 
транспортных комплексов: 

колхоза «Гигант» Шегар- 
ско-го района (начальник 
М. С. Лаптев);

колхоза «Первое мая» 
Первомайского района (на
чальник В. Г. Рогутенок); 

совхоза им. 50-летия СССР

Томского района (начальник
A. П. Ильин);

совхоза «Нива» Кожевни- 
ковского района (начальник
B. Я. Гончаров);

совхоза «Таежный» Бак- 
чарского района (начальник 
В. Я. Ковальчук);

совхоза им. Свердлова
Кривошеинского района (на
чальник Н. Е. Жуковский).

Сами строители из брига
ды А. А. Обгольца шутят 
невесело по поводу назван
ных сроков:

— Пятого, да восемьдесят 
пятого...

И, глядя на их работу, в 
эту дату верится как-то 
больше.

Что же изменилось на 
объекте за двадцать с лиш
ним дней? Перечислить 
совсем нетрудно: из четырех 
вентиляционных камер, ко
торые предусмотрены проек
том, закончена кладка двух, 
у продольной стены продол
жаются работы на вентиля
ционных каналах.

Эта стена упомянута не 
ч случайно, ибо в овощехра
нилищ е их пока... три. Вто

рой продольной просто не 
существует. Потому и ведут
ся работы только на одной 
половине хранилища.. Ко 
второй еще не приступали.

— Все .му виной кран, —- 
поясняет прораб В. И. Лосев. 
— Он не дает возводить не
достающую стену. Но и по
ставить его. подальше тоже 
было нельзя: не доставал бы 
до соседней стены.

При помощи этого же 
крана строителям предстоит 
класть блоки перекрытий. 
Крыша же, как известно, 
должна опираться на стены. 
Но чтобы соорудить четвер
тую, опять потребуется 
тот же кран.

Нет, не в кране дело. В 
организации строительства. 
В *Томсксельстрое» не про
думали перед тем, как на
чать объект, все детали про
изводства, не было инже
нерного расчета. Не бог 
весть какой сложности объ
ект, потому и не придали 
ему серьезного значения.

Подтверждением тому 
служат и сетования началь
ника мехколонньг А. И. Си
ницына:

— Только неделю, как по
явился второй башенный 
кран, который управление

механизации треста (на
чальник В. С. Будько) обя
зано было поставить в июне. 
То же с экскаватором...

Не сказали добрых слов 
рабочие и в адрес своего 
завода ЖБК-40. Чтобы хоть 
как-то исправить брак за
водчан, приходится на пло
щадке вручную обтесывать 
железобетонные (!) плиты. 
Откуда же здесь взяться 
темпам и качеству?

Постоянно лихорадит
стройку работа (так и хо
чется взять это слово в ка
вычки) центрального раст
ворного узла треста.

Даже беглого знакомства 
с ходом дел на объекте до
статочно, чтобы заключить: 
рабочих здесь не хватает.

— Нужно еще, как мини
мум, столько же, — уточня
ет А. А. Обгольц. — Впро
чем, — бригадир удрученно 
разводит руками, — при та
кой организации труда и 
этя-то люди проявить себя 
в полную меру не могут».

Руководству треста (а в 
данном случае необходимо 
вмешательство именно тре
ста, его партийной органи
зации, так как на ход строй
ки влияет работа несколь
ких подразделений) необхо
димо принять срочно ради
кальные меры. Совхоз дол
жен получить так недоста
ющее ему — да и всем нам! 
— овощехранилище.

Управляющий трестом 
«Томсксельстрой.» А. В. -Вит
ман давно грозился взять 
эту стройку под личный кон
троль. Настало время вы
полнить свои обещания.

Т. КАСПИРКЕВИЧ.
ОТ РЕДАКЦИИ: В про

шедшую пятницу на заседа
нии штаба по руководству 
летним комплексом сельхоз
работ А. В. Витман уже на
звал новый срок сдачи ово
щехранилища в «Тахтамы- 
шевском» —■ 10 сентября.
Будет ли этот срок послед
ним?

Стала трактористка агрономом
В колхозе «Н с н р а »  полнос

ть ю  закончен сев озимых на 
площ ади 500 гектаров.

Неплохо п о тр уд и ли сь здесь 
А .  Брок. Э. Курс, М. Рейн- 
д о ль ф ,  В. Савенков, В. Рома
шов. Важная заслуга при над
ле ж и т  и молодому агроному 
Березовского отделения, где 
тр у д и т с я  отряд,  —  Надежде 
Комадей. Дело в том, что На-

НА ЗАГОТОВКЕ КОРМ О В
Бюро обкома КПСС, ис

полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бю
ро обкома ВЛКСМ, рас
смотрев итоги социали
стического соревнования 
районов, городов, хозяйств и 
коллективов АВМ на заго
товке кормов за третью не
делю августа 1983 года, при
знали победителями:

Кожевииковский район 
(секретарь райкома КПСС 
В. И. Певнев, председатель 
райисполкома Б. В. Ива
нов);

Александровский район
(секретарь Ст р е же в с ко г о  
горкома КПСС В. М. Дяги
лев, председатель райиспол
кома Б. П. Киселев);

Кировский район г. Том
ска (секретарь райкома 
КПСС М. Г. Николаев, пред
седатель райисполкома Г. Н. 
Нагочевская);

совхоз «Восход» Кожев- 
никовского района (дирек

тор II. И. Карлюков, секре
тарь партбюро Н. И. Орло
ва);

совхоз «Вперед» Шегар- 
ского района. (директор В. Н. 
Разуваев секретарь партбю
ро А. А. Харитонов);

совхоз им. 50-летия СССР 
Томского района (директор 
А. П. Масалыкин, секретарь 
парткома Д. Г. Собачкин);

совхоз «Кривошеинский» 
Кривошеинского района (ди
ректор С. И. Морару, секре
тарь парткома А. П. Иглов- 
ский);

совхоз Александровский
Александровского района 
(директор А. М. Панасенко, 
секретарь парткома С. И. 
Суняйкин);

совхоз им. 60-летия СССР
Чаинского района (директор 
Р. Э. Палосон, секретарь 
парткома А. М. Ведяпин).

Коллективы агрегатов 
АВМ-0,65, выработавшие по 
630—900 тонн травяной му
ки:

совхоза им. Кирова, Аси- 
новского района (звеньевой 
В. В. Рябошеяко);

совхоза «К а р г и н с к и й »  
Каргасокского района (звень
евой В. Е. Чупуров);

колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района (звеньевой 
Е. Н. Пити миров);

совхоза «Карг и н с к и й» 
Каргасокского района (зве
ньевой А. И. Вайс);

колхоза изь"50-летия Ве
ликого Октября Шегарского 
района (звеньевой Г. Г. Хар
ламов).

Коллективы агрегатов 
АВМ-1,5, выработавшие по 
1.100—1.650 тонн травяной 
муки:

совхоза «Заветы Ленина»
Кожевниковского района 
(звеньевой А. Е. Афанасьев);

птицефабрики «Туганская» 
Томского района (звеньевой 
В. И. Тетерский);

совхоза «Красное знамя» 
‘Томского района (звеньевой 
А. А. Парфенов).

Больше продукции 
на летних нормах

Н У Ж Е Н

Ж Е С Т К И Й

К О Н Т Р О Л Ь
По оперативным данным 

на 24 августа, в районах су
точный надой молока от ко
ровы составил в килограм-
мах (первая колонка — в
прошлом году, вторая 
нынешнем):

— в
Чаинский 10,1 9,8
Асиновский 9,5 9,4
Кривошеинский 9,4 9,3
Первомайский 9,8 9,2
Колпашевский 8,8 9,1
Молчановский 9,1 9,1
Томский 8,9 9
Зырянский 9,3 8,9
Шегарский 9,6 8.9
Тегуль детсии й 8,6 8,8
Кожевииковский 8.6 8.6

Александровский 8.5 8,5
Каргасокский 7,5 8
Бакчарский 8,7 7,9
Верхнекетский 7,1 7,4
Парабельский 7,4 7
ПО О Б Л А С Т И 9 8,9
Животноводы Бакчарско-

го района могут работать
хорошо. Это они доказывали
не раз, но вот завершение 
нынешнего пастбищного пе
риода складывается крайне 
неудачно. Начиная с треть
ей декады июля, в хозяйст
вах пошло снижение суточ
ной продуктивности коров.

В чем причина спада, ка
кие меры принимаются в 
районе для его преодоления? 
На вопрос редакции отвеча
ет секретарь Бакчарского 
райкома КПСС Н. В. Само- 
судова:

— Формально, казалось 
бы, причин для снижения 
продуктивности коров нет. 
На всех фермах района дей
ствует бригадная форма орга
низации труда, кормовая ба
за нынче значительно луч
ше прошлогодней. В совхо
зах создан зеленый конвей
ер. Получается, что основ
ные условия высоких надо
ев соблюдены, а молока нет. 
Райкомом партии и район
ным штабом проанализиро
ваны причины. Дело все в 
том, что в большинстве хо
зяйств заботы о дойном ста
де пущены на самотек. Же
лаемое нередко выдается за 
действительность. Отсюда 
видимость пастьбы, види
мость сытного кормления 
на летних дойках. При от
сутствии должного контроля 
вряд ли кто с полной опре
деленностью может сказать: 
да, коровы получают на лет
них площадках по 60 кило
граммов зеленого корма.

Именно поэтому решено 
ужесточить контроль за кор
млением дойных гуртов. Фу
ражиры сейчас внимательно 
следят за тем, чтобы на 

' площадки отправлялось рас
четное количество кукурузы. 
В хозяйствах организуются 
контрольные дойки с целью 
выявления продуктивности 
коров. Это позволит предот
вратить их .. преждевремен
ный запуск, сформировать 
группы раздоя.

ъ Ш т

- - ... ,

дя, выросшая в семье механи
заторов, сама бывшая тр а к то 
ристка, раньше тр у д и л а с ь  в 
этом коллективе наравне с 
другим и механизаторами, -пом
н и т  особенности полей. Можно 
сказать, что первый свой эк
замен на звание агронома Ко
мадей выдержала.

В. ГЬЕТУНИНА.
Первомайский район.

т
По-ударному работает нынче на заготовке кормов в 

совхозе «Година» механизированное звено Александра 
Дмитриевича Лыгуты. Еще в конце июля оно успешно 
справилось с закладкой сенажа. В короткий срок и с 
хорошим качеством в траншеи было уложено 1.600 тонн 
корма. Тщательно подготовились механизаторы и к 
уборке кукурузы. Ее косовицу начали 18 августа. Уже 
первые дни работы в поле показали, что обязательство 
— заготовить до 25 августа 8.000 тонн зеленой массы — 
по плечу коллективу.

Развернувшееся соревнование возглавляет сам звень
евой. На его счету сейчас более 2.500 тонн скошенной 
кукурузы. Высокой выработки добивается на комбайне 
«КСК-100» А. А. Лоретус, заготовивший на 24 августа 
2.074 тонны зеленой массы. Механизаторы В. И. Кирилин,

В. II. Ильин, С. Н. Громик работают в звене первый год, 
но уЧкс мало в чем уступают своим старшим товарищам.

Добросовестно и с большой отдачей трамбуют в тран
шеях зеленую массу на своих тракторах Д. А. Черепа
нов и А. С. Липовой. С начала выхода в поле звеном 
заготовлено 3.944 тонны готового силоса, кукуруза ско
шена на 280 гектарах. Сегодня утром механизаторы пе
редового коллектива открывают счет сверхплановым 
тоннам корма. Сезонное задание выполнено.

В. КАЗАРИН,
диспетчер совхоза «Родина» Томского района.* * 4е

НА СНИМКАХ: идет трамбовка зеленой массы; пере
довой тракторист Дмитрий Андреевич Черепанов.

Фото Н. Потапова.

Рабочей минуте —  
гий счетр р о п П олом ки в моле

Плохо подготовились к страде механизаторы совхоза «Знамя»
Это проявилось и в ходе ве

сеннего сева, и на заготов
ке кормов. Налицо просчеты 
и сейчас, когда в районе 
идет уборка кукурузы. 18 
августа тракторист Г. Сидо
ров дважды в течение дня 
менял один из насосов, а 
потом в шестом часу вооб
ще бросил технику, поехал 
в мастерские, но там уже 
было пусто. Так трактор и 
заночевал в поле сиротли
вым памятником нерадиво
му хозяину. Ни и н ж ей ер по 
эксплуатации В. М. Алек- 
сандренко, ни сам тракто
рист не разобрались толком 
в истинной причине неис
правности, не осмотрели, в 
частности, шдрораспредели- 
тель и другие узлы. Отсюда 
.и простой.

Крайне безответственно 
работают на зеленом конвей
ере механизаторы этого же 
{ озяйетва А. Лямкин и 

•L. Макаров. За лето успели 
вывезти из строя три

«КИРа» и тракторную те
лежку, причем бросали по
ломанную технику в кустах, 
несколько дней держали в 
неведении руководителей 
совхоза, своего бригадира 
М. П. Александренко. О пло
хой работе своих горе-по
мощников говорили на не
давнем ' «дне животновода» 
доярки М. С. Большакова, 
А. А. Лебедева, Р. А. Криво
ручко и другие.

Чем это оборачивается 
для совхоза? План заго
товки сена и сенажа еще 
не выполнен, медленно ска
шивается кукуруза. Надои 
ниже прошлогодних — в от
дельные сутки до килограм
ма и больше, И понятно 
почему: вместо 50—60 кило
граммов зеленого корма 
подвозят эти механизаторы 
половину, а то и меньш :̂.

Дело доходит до курьеза: 
первыми о поломках , в по
ле узнают ответственные ра
ботники райкома партии,

управления сельского хозяй
ства. Недавно лишь после их 
вмешательства был отремон
тирован «КСК-100», которо
му требовался всего один 
подшипник. К чести меха
низатора А. Е. Вуцана, он 
подготовил все для быстрой 
замены подшипника и про
должал косить кукурузу, не 
в пример Г. Сидорову, сбе
жавшему с поля.

Возникает вопрос: где же 
так называемая «летучая» 
техпомощь? Машина стоит 
во дворе мастерских. Что с 
ней, исправна или нет, есть 
ли мастер-наладчик? Эти 
вопросы инженерную служ
бу совхоза, похоже, не вол
нуют. Даже обеды механи
заторам возят на одной из 
колпашевских машин, при
влеченных на уборку куку
рузы и зерновых. А в са
мом хозяйстве имеется до 
тридцати автомашин, на 
каждого механизатора —по
чти по два трактора.

Возможно, такое изобилие

техники настроило людей 
на иждивенческий лад? По
этому лень повозиться лиш
нюю минуту с трактором 
или машиной. Молено и в 
кустах спрятать, как это де
лали те же А. Лямкин и 
Е. Макаров: пусть, мол, ин
женер с бригадиром ищут, 
им зарплата идет.

Выступая на недавней 
встрече в ЦК КПСС перед 
ветеранами войны и труда, 
Юрий Владимирович Андро
пов подчеркнул: «Суть соци
алистической дисциплины — 
в полной отдаче каждого на 
своем рабочем месте». В 
совхозе «Знамя» воспита
тельная работа . с людьми 
нуждается в решительном 
усилении. Судя по грустным 
итогам работы сейчас, не
удовлетворительно была ор
ганизована экономическая, 
профессиональная учеба ме
ханизаторов зимой.

Райком партии, районный 
комитет народного контроля, 
совет РАПО дали принципи

альную оценку такому пас
сивному отношению к тех
нике и кадрам со стороны 
директора совхоза «Знамя» 
А. И. Новикова, главного 
инженера П. В. Гилева, сек
ретаря партийной организа
ции Л. Г. Хоркиной и пред
седателя профсоюзного ко
митета В. П. Крюкова.

Примеров отличной рабо
ты кормозаготовительной и 
уборочной техники в Мол- 
чановском районе много. 
Можно назвать отряды П. М. 
Молчанова из Тювинского 
отделения совхоза «Тунгу- 
совский», Ю. П. Орлова из 
Молчановского отделения 
совхоза «Молчановский», 
подрядное звено В. Ф. Валь
тера из Нижнефедорбв- 
ской бригады этого же сов
хоза, коллективы которых 
первыми справились с се
зонными заданиями на за
готовке сенажа и сена. Тю- 
винцы, кстати, заготовили 
сверх плана 800 тонн сена
жа.

Нужен в совхозе «Знамя» 
принципиальный разговор с 
механизаторами о профес
сиональной чести и граж
данской совести. Очень ну
жен!

А. ВОРОБЬЕВ.
Совхоз «Знамя» Мошчанов- 

екого района, с. Сарафановка.

О В Е С -  
В В А Л К И

Из зерновых культур в на
шей области овес дает наи
больший урожай. Но убрать 
его без потерь не так-то про
сто: в посевах нынче много 
подсады, сроки упустишь — 
ветер «обмолотит». В Пер
вомайском районе решили 
до 1 сентября скосить в 
валки овес на максималь
ной площади. На ком
байнах е ж а т к а м и  ра
ботают лучшие механи
заторы, остальные за
няты обмолотом озимой ржи. 
Вслед за колхозами «1Мая», 
«Искра», «Заря» приступили 
к раздельной уборке овса и 
другие хозяйства. Цель — 
ежедневно' скашивать не ме
нее 1.000 гектаров.

В случае хорошей погоды 
первомайцы рассчитывают 
полностью убрать ' и солому 
овса. Она, как считают спе
циалисты, по содержанию 
каротина приравнивается к 
сену третьего класса.

И. ЕГОРОВ.

Л и д е р ы  
верны делу

Со второго полугодия на 
предпри яти ях объединения
«Томлеспром» боевое трудовое 
соперничество развернулось 
среди раскряжевочных бригад. 
Поставлена цель: резко у вели 
чить разделку древесины и 
производство деловых со р ти 
ментов. В июле, например, в 
целом объединение выполнило 
намеченные задачи.

И тоги  соревнования подво
дятся каждую декаду. Недавно 
стали известны победители за 
вторую декаду августа. Первую 
де нежную премию завоевал 
Ю. Я. Барвинок со своими т о 
варищами из Аслановсного 

леспромхоза. Эта бригада рас
кряжевала в полтора раза 
больше, чем планировалось, а 
по деловой древесине в ы полни 
ла задание на 160 процентов. 
В числе лидеров —  к оллекти 
вы во главе с 3. А.  Мироном и 
В. И. Безиным. По всем основ
ным показателям нормы пере
крыты в полтора раза.

Добрые результаты у  у к р у п 
ненных раскряжевочных

бригад на Иаргасокском лесо
промышленном комбинате.
Геннадий Петрович Воронов

возглавляет коллектив из. 19 
человек. За вторую декаду ав
густа ими разделано всего 
5.624 кубометра (175,5 про

цента) и деловой древесины 
выдан 5.421 кубометр (183,3 
процента).  В полтора раза 
больше, чем предусмотрено 

планом на декаду, разделала 
древесины известная на комби
нате бригада А лександра Ива
новича Усенко. Обеим п р и с уж 
дены первые премии,

С высокими результатами за
кончили вторую декаду брига
ды, которые постоянно и д у т  в 
числе л уч ш и х :  Анато лия  Иоси
фовича В ы лцина и Василия 
Николаевича Шабаноза из Ча
инского, Александра Георгие
вича Комлева из Аслановсного 
и две бригады из Катачгим- 
ского леспромхозов —  В. Ф. 
Мещарякова и А .  Н. Ильины х.

Тр е ть и  места на разделке —  у  
В. В. Ларионова. А. И. Капы- 
шева из Комсомольского лес
промхоза, Н. Г. Галкина, М- К. 
ШаРаева с Томского Л П К .  
К. И. Назарова с Суйгинского 
опытного лесокомбината.

Г. Г У С Е В А .

ТРЕБУЕТСЯ ДВОЙНОЕ
О б зо р  работы УСКО РЕН И Е
лесозаготовительных комплексов

Такая форма организации 
труда получила полную 
поддержку у лесозаготовите
лей. Комплексы созданы 
почти на всех предприятиях 
объединения «Томлеспром» и 
с первых же шагов оправда
ли себя. Эта работа, несом
ненно, получит дальнейшее 
развитие. В постановлении 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС «Об 
усилении работы по укреп
лению социалистической 
дисциплины труда» подчер
кивается: «Особенно важное 
значение в Современных ус
ловиях приобретает разви
тие коллективных форм 
труда в производственных 
бригадах, в которых созда
ются благоприятные условия 
для проявления творческой 
энергии и трудовой активно
сти как всего коллектива, 
так и каждого трудящегося».

За семь месяцев с начала 
года лесозаготовительные 
комплексы свой план вы» 
полнили. В их составе около 
700 рабочих, полторы сотни 
трелевочных тракторов и 
современных агрегатных ма
шин для валки леса, трелев
ки, обрезки сучьев. Перевы
полнены планы по выработ
ке на машину в смену, на 
человека в день, на трактор. 
37 комплексов продолжают 
работать на лесосеках. Ими 
уже заготовлено около 1 
миллиона 700 тысяч кубо
метров.

Комплексы устояли в лет
ний сезон, когда на пред
приятиях объединения заве
домо занижали планы, когда 
пора летних отпусков остро 
отражалась на основных по
казателях, сказывалась на 
производительности труда. 
Устоять было непросто. В 
самый благоприятный пер
вый квартал они заготовили 
и подтрелевали больше 915 
тысяч кубометров. Высокий 
ритм! А потом с того зимне
го «пика» показатели все 
время катились вниз. Во 
втором квартале, например, 
объемы заготовленного леса 
упали больше чем на одну 
треть. Если в первом кварта
ле в среднем на зимний ме
сяц приходилось по 300 ты
сяч кубометров, то в июле 
этот результат был ниже на 
60 тысяч кубометров. И это 
несмотря на вахтовый метод 
лесозаготовок.

И все-таки комплек
сы выдержали испыта
ние. В этих коллекти
вах с начала года на трактор 
выработано в среднем по 
10.792 кубометра. В передо
вых коллективах Ю. К. 
Ушакова с Каргасокского, 
В. О. Юркива с Белоярско
го, А. М. Голощапова с То- 
гурского комбинатов, В. В. 
Гавриленко из Катайгинского 
леспромхоза, Г. И. Наливки- 
на с Суйгинского опытного 
лесокомбината выработка 
приблизилась к 14 тысячам. 
Средний показатель с нача
ла года опередили в 20 лесо
заготовительных комплексах.

Однако есть и такие, у 
которых выработка на маши
ну в смену больше плано
вой, а стрелевано леса на 
механизм с начала года 
меньше, чем в среднем по 
объединению.

За семь месяцев числен

ный состав комплексов ко
леблется, и трудно устано
вить какую-либо закономер
ность. Есть коллективы из 
9—10 человек, доходят и до 
30, а в комплексе А. В. Шав
рина из Чаинского леспром
хоза даже 48 человек и 10 
трелевочных тра к т о р о в  
«ТТ-4». Еще больший разно
бой по составу техники. Мо
жет, это и хорошо (есть воз
можность опробовать на деле 
различные варианты, приме
нительно к своей лесосеке), 
но нет стабильности в рабо
те.

Обязательства на год так
же пестры. Особенно насто
раживает положение дел в 
комплексах, не выполнив
ших свой планы или едва 
«дотянувших» до нормы. В 
Парабельском леспромхозе 
коллективы во главе с В. С. 
Хомичем и А. Е. Прокопови
чем к финалу пришли, 
как говорится, «ухо в 
ухо»—и тот, и другой вы
полнили на 96,7 процента. 
Очень низкий результат у 
лесозаготовительного ком
плекса В. Ф. Попова из Ас- 
лановского леспромхоза. С 
начала года он задолжал 
больше семи тысяч кубомет
ров и выполнил план на 
80,8 процента. Плохо у ком
плекса К. Ф. Ницына из Ка
тайгинского леспромхоза — 
95,7 процента к плану, а у 
комплекса В. В. Курашенко 
из Новотегульдетского план 
семи месяцев выполнен на 
89,3 процента.

Срыв плана для лесозаго
товительного комплекса — в 
полном смысле ЧП, так 
как сразу теряет свое 
влияние КТУ, накручивают
ся убытки по хозрасчетному 
подряду, нарушается матери
альная заинтересованность 
рабочих. Выход один — опе
ративно проанализировать 
сложившуюся ситуацию и 
принять действенные меры. 
Сделать это обязаны руково
дители предприятий.

Наступает осенне-зимний 
сезон. Сейчас есть еще вре
мя укомплектовать людьми 
и техникой лесозаготови
тельные комплексы, прове
сти в них организационную 
работу и нацелить коллек
тивы на зимний режим. 
Чтобы выйти на него, 
потребуется обеспечить
двойное ускорение. 300 ты
сяч кубометров в месяц — 
пройденный этап для пред
приятий объединения. Нуж
ны новые, более высокие це
ли.

Резервы у комплексов 
есть. Все они семь ме
сяцев р а б о т а л и  в од
ну смену. В отдельных 
комплексах низкой остается 
сменная выработка на ма
шину. Если в комплексе 
Н. В. Чайки из Аслановского 
она составила 120 кубомет
ров, у В. В. Гавриленко из 
Катайгинского—123 кубомет
ра, то у Н. Я. Даниленко из 
Асиновского леспромхоза — 

«лишь 64 кубометра.
Чтобы выполнить решение 

секретариата обкома КПСС и 
заготавливать комплексами 
не менее половины общего 
объема древесины, надо 
много поработать с людьми, 
нацелить их на решение 
важной задачи.

п. колотовкин.

8 СЕНТЯБРЯ -  О Ч Е Р Е Д Н О Й

ЕДИНЫЙ П О Л И Т Д Е Н Ь
Он посвящается теме: «Широкое внедр@~ 

ние бригадного подряда - -  важное условие 
повышения производительности труда, у с 
пешного решения хозяйственных и воспита
тельных задач».

В трудовы х коллективах выступят в этот 
день руководящ ие работники партийных, 
советских, проф сою зны х, ком сом ольских 
органов, хозяйственные руководители, спе
циалисты отраслей народного  хозяйства,
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Из практики идеологической работы

В С Ш А Я  В ГО Д  
С О Р О К О В О Й
ЗАВЕРШАЕТСЯ НОВЫЙ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ 
В УНИВЕРСИТЕТ МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА

Решения июньского Пле
нума Центрального Комите
та партии требуют реши
тельного улучшения теорети
ческой и методической под
готовки пропагандистов.
Важную роль в этом при
званы играть университеты 
марксизма-ленинизма.

Наш университет с каж
дым годом расширяет чис
ло отделений, где слушатели 
получают глубокую идейно
теоретическую и методиче
скую подготовку. В новом 
учебном году на десяти из 
пятнадцати отделений будут 
готовиться пропагандисты 
системы партийной, комсо
мольской учебы, экономиче
ского образования, лекторы, 
политинформаторы. Качест
во, практическая отдача 
учебы во многом зависят от 
того, кто придет к нам, на
сколько сознательно будет 
стремиться каждый слуша
тель к получению высшего 
политического образования. 
Вот почему мы считаем не
обходимым непосредственно 
участвовать в комплектова
нии нового набора.

Наше участие в работе 
приемных комиссий горко
мов и райкомов партии, 
предварительный анализ со
става слушателей говорят о 
том, что партийные комите
ты продуманно, заинтере
сованно,, с учетом перспек
тивы творческого использо
вания будущих выпускни
ков в пропагандистской ра
боте скомплектовали в этом 
году группы по всем отде
лениям. Из тысячи человек, 
направленных в УМЛ в 
этом году, 80 процентов — 
коммунисты. На пропаган
дистских отделениях будут 
учиться семьсот пятьдесят 
человек.

Хочется отметить серьез
ный, аналитический подход 
к подбору слушателей, про
явленный Октябрьским рай
комом КЦСС. Райком напра
вил в этом году в универси
тет только членов партии, 
тщательно учтя их общест
венную. производственную 
деятельность, перспективы 
Использования в качестве 
пропагандистов, лекторов, 
политинформаторов. Этому 
предшествовала большая ор
ганизаторская. индивидуаль
ная работа в первичных, це
ховых партийных организа
циях.

Накоплен положительный 
опыт в подборе и использо
вании слушателей универси
тета марксизма-ленинизма в 
Советском, Кировском рай
комах КПСС. К нам идут 
учиться серьезные, перспек
тивные люди, в основном — 
коммунисты, способные ве
сти организаторскую, воспи
тательную работу. Если два 
•года назад среди рекомендо
ванных Ленинским райко
мом КПСС коммунистов бы
ло немногим более полови
ны, то в этом году члены 
партии составляют 80 про
центов. Половина их — ру
ководители и специалисты 
всех звеньев народного хо
зяйства. За последние три 
года в наш университет этот 
райком направил больше 
ста первых руководителей.

Завершился второй набор 
в межвузовский филиал уни
верситета при Доме ученых. 
Более 200 научных работни
ков, преподавателей вузов 
(преимущественно — кура
торов групп) будут изучать 
здесь вопросы теории и 
практики коммунистического 
воспитания. Партийные ко
митеты вузов внимательно 
подошли к подбору слушате
лей, провели с каждым ин
дивидуально собеседование. 
Итоги первого выпуска фи
лиала показали необходи
мость и важность такой 
формы политической учебы 
для работников высшей 
школы.

Центральный Комитет пар
тии в рекомендациях к но
вому учебному году особое 
внимание уделил подготовке 
пропагандистов для сельских 
партийных организаций. На 
нашем заочном факультете 
станут работать четыре от
деления, и на всех будем 
готовить пропагандистские 
кадры, лекторов партийных 
комитетов.

Сельские партийные коми
теты также провели серьез
ную работу по направлению 
к нам слушателей-заочни- 
ков. На учебу, как правило, 
рекомендуются коммунисты, 
составляющие резерв пар
тийных организаций для 
выдвижения на пропаганди
стскую, агитационно-массо
вую работу.

К сожалению, есть в этой 
работе и досадные исключе
ния. Так, Томский райком 
партии за три года ухит
рился. рекомендовать на оч
ное и заочное отделения 
лишь пять первых руково
дителей и главных специа
листов. Нередко рекоменду
ются. люди для учебы . без 
достаточных на то основа
ний. В этом году в числе 
принятых из района 19 заоч
ников только пятеро комму
нистов, лишь четверо на
правлены на пропагандист
ские отделения. Не прихо
дится удивляться, что пос
ланцы Томского района из 
года в год скверно посеща
ют занятия, как правило, 
имеют «хвосты'», а многие в 
процессе учебы отсеиваются.

Новый ^учебный год 
для университета ’— особый. 
Это сороковой год со вре
мени его создания. Мы по
стараемся приложить все 
силы для того, чтобы совме
стная работа нашего препо
давательского коллектива и 
партийных комитетов была 
эффективной и принесла 
реальные результаты, чтобы 
в партийные организации 
мы направили после учебы, 
как рекомендовал на июнь
ском Пленуме ЦК КПСС то
варищ Ю. В. Андропов, ав
торитетных, грамотных лю
дей, которые умели бы на 
практике применять полу
ченные знания, ясно пред
ставляли себе и выполняли 
на деле свой долг идеологи
ческого бойца партии, граж
данина, коммуниста.

Н. ЛАПШИНА,
директор университета
марксизма - ленинизма 

обкома КПСС.

'К Р А С Н О Е

Проблема рационального использования древе
сины лиственных пород на предприятиях объеди
нения «Томлеспром» ждет своего решения. Раз
мышлениями и предложениями делится ветеран 
лесной промышленности нашей области Василий 
Петрович СЫРКИН.

Почему неудовлетвори
тельно работают многие ле
созаготовительные пред
приятия «Томлеспрома»?

Ответить однозначно на 
этот вопрос нельзя, однако 
указать на одну из причин 
— основную, характерную — 
следует. Речь пойдет о не
удовлетворительном исполь
зовании заготовленной и вы
везенной древесины.

Нижние склады — важные 
производственные участки. 
Именно здесь решается 
судьба плана по производст
ву деловой древесины — ос
новного показателя и конеч
ного результата деятельнос
ти леспромхозов. Часто бы
вает так: планы по вывоз
ке выполнены, по выпус
ку же деловой древесины — 
нет. Это приводит потом к 
срыву плана поставок npoj 
дукции, влечет за собой 
крупные суммы штрафов. 
Дальше все растет, как 
снежный ком: перерасходы 
по себестоимости продукции, 
убытки.

К сожалению, внимания к 
работе нижних складов и 
на предприятиях, и в объе
динении уделяют далеко не 
достаточно. Как правило, 
склады эти постоянно пере
гружены, причем разделыва
ются хлысты сразу всех по
род, места для разгрузки не 
хватает, что приводит к про
стоям автотранспорта.

Особый разговор о роли 
бракеров-разметчиков. Им

За  экономную 

э к о н о м и к у

доверена важнейшая техно
логическая операция — оце
нивать качество хлыста и 
определять рациональный 
раскрой. Все зависит от про
фессионального мастерства 
разметчика. Он, и только он 
решает, как использовать 
древесину. Значит, важно 
усилить контроль за про
изводством деловых сорти
ментов, требовательность за 
выполнение плана, особенно 
за рациональный раскрой 
хлыстов лиственных пород. 
Важно, конечно, учить раз
метчиков, создавать для них 
постоянно действующие
курсы в Томской лесотех
нической школе.

Проблема всех проблем — 
увеличить выход деловых 
сортиментов. В прошлом го
ду их планировалось полу
чить 79 процентов, факти
чески выход оказался ниже 
на 5,5 процента. Некоторые 
специалисты утверждают, 
что происходит это из-за то-

По следам наших выступлений

« С к о р о с т ь  без ко
Так называлась коррес

понденция, опубликованная 
20 июля. Речь в ней шла о 
плохом обеспечении томско
го транзитного речфлота 
продуктами питания.

Редакции отвечает дирек
тор Томской базы снабжения 
плавсостава В. К. Никола- 
хин:

«Выступление газеты об
суждено на общем собрании

м ф о р т а »
коллектива. Критические 

~~ замечания в наш адрес 
справедливы. Для улучше
ния обслуживания пассажи
ров разработаны дополни
тельные мероприятия.

Установлен холодильный 
шкаф на складе дебаркаде
ра, что позволит накапли
вать товары для заправки 
буфетов. Выделен на дебар
кадер автомобиль «Нисса»

Еженедельно, в четверг
П о л е з н ы е  в с т р е ч и  н а  а г и т п л о щ а д к е  
в м и к р о р а й о н е  о б ъ е д и н е н и я  « К о н т у р »

...Звуки музыки слышны 
сразу, как выходишь из 
троллейбуса. Оказывается, 
совсем рядом, метрах в со
рока-пятидесяти от останов
ки, сооружена небольшая эс
трада, напротив — ряды ска
меек. Вокруг заметное ожив
ление. Подходят пожилые
женщины, передние ряды 
традиционно занимаются 
детворой. Через несколько 
минут начнет работу агит- 
площадка.

Николай Александрович 
Козлов р самргр первого дня,
а это без малого восемь лет, 
— бесемецньщ организатор 
всех проходящих здес^ ме
роприятий. Он вспоминает, 
как начиналось...

—Прежде всего оберпечили 
регулярное чтецие лекций. 
Вроде бы получались. Лет
ними вечерами по четвер
гам, помимо • наших «вонту- 
ровских» рабочих. потяну
лись к площадке ручейки 
любопытных из близлежа
щих домов. Важно отозвать 
людей от бессмысленного 
нередко сидения у телеви
зора, от карточного или «до- 
мйношного» стола. Взамен 
нужно было предложить не
что более полезное и инте
ресное. Эти два критерия

взяли за основу: полезно и 
интересно.

...С первыми звуками му
зыки на «пятачке» у агит- 
площадки начинает работать 
буфет. Напитки, бутерброды, 
конфеты. Длинных очередей 
нет, но «товар», как прави
ло, не залеживается. Немно
гим позже открывается 
«книжная лавка». Выбор, 
может быть, и не слишком 
велик, однако то, что пред
лагается. нечасто увидишь и 
в больших книжных магази
нах. Стоит согласиться, что 
такой вид обслуживания 
действительно удобен.

Но. конечно же. не ради 
этого приходят сюда люди. 
Агитплошадка дает комп
лексную программу полити
ческого, экономического, 
правового воспитания, помо
гает встретиться со специа
листами различного профи
ля. Взять хотя бы последние 
два-три года. Главный архи
тектор города Н. К. Яков
лев, известный артист Ви
талий Соломин, артист* Ле
нинградского театра имени 
Ленинского комсомола Юрий 
Хохряков... Такие встречи 
запоминаются.
. В организации встреч, 
планировании работы на ле

то большую помощь оказы
вает Кировский райком пар
тии. Но решающее право 
выбора принадлежит самим 
рабочим. Где-то ближе к 
новому году партком пред
приятия проводит ставший 
традиционным вечер вопро
сов и ответов, на котором, в 
частности, и решается, ка
кой быть агитплощадке в 
следующем году, называют
ся имена тех, с кем хоте
лось бы встретиться. Поэто
му не случайно, что скамей
ки никогда не пустуют. Тем 
более что темы бесед в 
большинстве своем затраги
вают те или иные стороны 
жизни микрорайона.

Неоднократно с обзором 
общего положения дел в 
районе выступал здесь пер
вый секретарь Кировского 
райкома партии М. Г. Ни
колаев. Работники педагоги
ческого института, районной 
прокуратуры, райпищетор- 
га — тоже давние друзья и 
частые гости агитплощадки.

Составить интересную, на
сыщенную программу
встреч, выступлений — 
большое дело. Но многое за
висит и от того, как органи
зовать саму встречу. Теперь 
на этом пятачке, окружен
ном с трех сторон домами,

уже не читают лекции по 
конспектам. Здесь беседуют, 
делятся мыслями. Поэтому 
на задних рядах не вяжут 
чулки и не заполняют кросс
ворды. Последний пример — 
когда выступал заведующий 
парткабинетом производст
венного объединения «Кон
тур» А. И. Вялов. Один из 
авторов книги «Своя высота» 
показал, как нужно ве
сти беседу с людьми. Он 
рассказывал о своей книге, 
вспоминал о войне. Знако
мые слова. Кажется, что мы 
их когда-то уже слышали, 
но сказаны они человеком, 
у которого за плечами Ста
линградская битва, тяжелое 
ранение. И сказаны так, что 
невольно все услышанное 
складывается в конкретные 
образы, будит в душе ответ
ное чувство. Между высту
пающим и аудиторией воз
никает крепкая связь, глуб
же становится взаимопони
мание людей разных поко
лений.

Этот момент очень важен. 
Упор делается на конкрет
ный, документальный мате
риал, который ближе и по
нятнее для восприятия при
сутствующих. В такой же 
атмосфере проходят здесь и 
единые политдни.

...Вечером, когда начинает 
темнеть, площадка преобра
жается: ставится кинопроек
тор, появляется экран. Ино
гда вместо кинофильма да
ется концерт. Выступают 
своя самодеятельность, агит
бригады других предприя
тий. Это тоже интересно. 
Расходятся поздно и не то
ропясь. До следующего чет- 
веога.

А. АЛГИН.

3  Н А М Я
го, что на разделку все 
больше поступает листвен
ной древесины. Действитель
но, объем ее в прошлом го
ду в сравнении с предыду
щим значительно увеличил
ся. Тем более важно раз
дельно учитывать выход 
сортиментов по породам дре

весины. Но в объединении 
этого не делают, а значит, 
никто и не борется за луч
шие результаты на раздел
ке. Еще в семидесятые годы 
отдел лесосечных работ про
ектно-конструкторского бю
ро <<Томлеспрома» сделал 

расчеты. Они показали, что 
выход деловой древесины 
при разделке хлыстов лист
венных пород составил в 
среднем за IX пятилетку 
42,7 процента. Остальное — 
дрова. Исключением в те го
ды был Комсомольский лес
промхоз. Там выход дело
вой из лиственной древеси
ны был в два раза выше. 
Опыт этого предприятия не
обходимо перенять сегодня.

Каждому ясно, что лесо
сырьевая база «Томлеспро- 
ма» в ближайшие десятиле
тия не улучшится. В прош
лом году объединение дало 
больше миллиона кубомет
ров деловых сортиментов 
лиственных пород. Это боль

ше, чем заготавливалось в 
семидесятые и последующие 
годы. Но по традиции, 
сложившейся с 30-х годов, 
лесозаготовители и дерево- 
обработчики признают толь
ко хвойные породы. К лист
венным же относятся пре
небрежительно. Я считаю.

что пока на предприятиях 
останется старая технология, 
пока не обеспечат строжай
шее соблюдение правил хра
нения лиственной древеси
ны и в хлыстах, и в сорти
ментах — серьезных пере
мен ждать нельзя. При заго
товке, разделке и обработ
ке лиственных пород на 
предприятиях «Томлеспро- 
ма» не выполняются эле
ментарные правила хране
ния и хлыстов, и круглых 
спецсортиментов, и пилома
териалов. Это приводит к 
снижению сортности продук
ции.

Следовало бы начать с 
верхних и нижних складов, 
привести их в нормальное 
техническое и санитарное 
состояние — срезать расти
тельный слой, сделать подъ
езды круглогодового дейст
вия, правильно спланировать 
подштабельные места, обо
рудовать их подштабельни- 
ками из окоренных бревен

(в четыре ряда для хлыс
тов и в два ряда — для 
сортиментов), применять ря
довой способ укладки. С 
верхних складов и плотбищ 
лиственную древесину надо 
вывозить б первую очередь 
и незамедлительно ее разде
лывать. Меры эти простей

шие, не требуют ни особых 
условий, ни капитальных за
трат, но они сохраняют пер
воначальное качество древе
сины.

Пять лет назад фактиче
ская себестоимость одного 
кубометра древесины в сред
нем составляла 12 рублей 85 
копеек, оптовая цена про
дукции — 11 рублей 58 ко
пеек. А кубометр древесины 
лиственных пород продава
ли лишь за 8 рублей 84 ко
пейки. Даже в Комсомоль
ском леспромхозе, который 
в те годы добился наиболее 
оптимальных результатов, 
себестоимость одного выве
зенного кубометра листвен
ной древесины составляла 
14 рублей 42 копейки, а оп
товая цена — 11 рублей 50 
копеек.

Еще два года назад в за
крепленных за леспромхоза
ми сырьевых базах был 41 
процент лиственных пород, у

десяти предприятий-•этет по
казатель — от 50 до 77 про-
центов! Объемы вывозки 
лиственных будут постоянна 
возрастать. Мне думается, ^  
что разделка таких хлыстов 
должна быть нацелена в 
первую очередь на макси
мальный.; выпуск фанерных, 
лыжных и спичечных кря
жей. Все оставшееся нужно 
пускать на пиломатериалы, 
которые затем раскраивать 
поперек. Тогда можно, уда
лив пороки древесины, рез
ко повысить ее сортность.

Руководству «Томлеспро- 
ма» следует повысить требо
вания к предприятиям и, 
прежде всего, строго спра
шивать за обеспечение пра
вил хранения древесины на 
всех стадиях технологиче
ского процесса до отправки 
ее потребителям. Разве труд
но ввести раздельную рас
кряжевку хлыстов по поро
дам (хотя бы по сменам), 
взять под • контроль подго- . 
товку бракеров-разметчиков, 
применив для них такую оп
лату труда, которая целиком 
зависит от выхода деловых 
сортиментов?

Надо посоветоваться с ве
теранами Комсомольского 
ЛПХ, позвать их помочь мо
лодежи. Они это сделают (я 
в этом не сомневаюсь) с 
большим желанием.

Июньским Пленумом ЦК 
КПСС остро поставлен во
прос о повышении эффек
тивности производства, ка
чества работы, экономного 
расходования материальных 
ресурсов. Настало время пе
реосмыслить и лесную эко
номику нашей области. -

В. СЫРКИН,
член совета ветеранов
объединения «Томлес- 

пром».

О Ш И Б О Ч Н А Я
Т Е Н Д Е Н Ц И Я

Мнение ветерана лесной промышленности

К з е м л е

п о - х о з я и с к и КАК СЛУЖ ИТ 
СЕВЕРНЫЙ ГЕКТАР
В большинстве хозяйств Колпашевского района ведется целенаправленная 
работа по повышению плодородия почв, культуры земледелия, но...

Жизнь сложилась так, что 
работать он начал рано. Се
годня, в пятьдесят два года, 
общий трудовой стаж Влади
мира Мартыновича Лебедева 
насчитывает немногим
меньше сорока лет. Был он 
каменщиком, плотником, по
леводом, а после окончания 
Новосибирской школы судо
водителей связал свою 
жизнь с работой на реке. 
Последние два года он тру
дится на паромной перепра
ве совхоза «Кожевняков- 
ский».

— В летние дни, — рас
сказывает Владимир Марты
нович, — у меня работа 
горячая. Иногда по восем
надцать рейсов делаю. Пере
вожу на сенокосные луга 
совхоза рабочих и технику. 
Свой трудовой день я всегда 
начинаю за полчаса До при
хода рабочих совхоза — на
до двигатель осмотреть и 
паром заранее подготовить, 
чтобы в мой адрес нареканий 
не было. А когда к людям с 
уважением, то и на меня 
никто не в обиде.

Остается только сказать, 
что, работая в совхозе «Ко- 
жевниковский», он заслужил 
репутацию дельного, безот
казного работника.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

для завоза продуктов. Для 
организации контроля за 
заправкой буфетов скорост
ного флота и за полнотой 
ассортимента все теплоходы 

закреплены за руководящи
ми работниками торгового 
отдела. Определен порядок 
подачи предварительных за
явок на продукты при под
ходе судов к Томску. Уста
новлен строгий контроль за 
отпуском товаров со склада. 
За допущенные недостатки в 
работе в дисциплинарном по
рядке наказаны кладовщик 
склада Ю. Ткаченко и заве
дующий столовой В. Иванов».

ПРОГНОЗ ДАЮТ 
ГЕОХРОНОЛОГИ

Своеобразное «расписа
ние» событий, происходив
ших миллионы лет назад в 
недрах Северной Карелии, 
составили сотрудники Ин
ститута геологии и геохроно
логии докембрия Академии 
наук СССР. Детально изу
чив историю, условия фор
мирования пород, они опре
делили районы, перспектив
ные для поиска и разведки 
полезных ископаемых.

— Несколько лет потребо
вала обработка данных, по
лученных геологами в ходе 
экспедиций. Составив кар
тину древних подвижек зем
ной коры, вулканизма, уче
ные выявили места залега
ния слюдоносных жил, — 
сказала кандидат геолого- 
минералоги ч е с к и х наук 
М. Салье. — Для их форми
рования необходимы низкое 
давление и большая темпе
ратура. В таких условиях 
складывались, например, по
роды в Северной Карелии.

Сейчас ученые проводят 
подобные работы в одном из 
районов БАМ. Их цель — 
выявить залежи полезных 
ископаемых в породах так 
называемого докембрийского 
возраста (свыше 600 милли
онов лет). Исследования 
этих пластов представляют 
большой практический инте
рес. В них на земле сосре
доточено более 70 процентов 
железа, 60 процентов мар
ганца, меди, вся слюда.

А. ЧУМАКОВ, 
керр. ТАСС.

Ленинград.

Не случайно прошлогодняя 
засуха не сказалась на ро
сте и развитии отдельных 
культур. Урожаи собрали 
выше, чем даже в благопри
ятные годы.

Пионером в наведении по
рядка на земле стал совхоз 
«Чажемтовский». На пашне 
выкорчевываются отдельно 
стоящие. деревья, пашутся, 
засеваются, перестают быть 
рассадником сорняков поло
сы вдоль дорог. Спрямляют
ся границы полей, улучша
ется конфигурация. В про
шлом году инициаторов 
поддержали земледельцы' 
совхоза «Инкинский»: вве
ли в сельскохозяйственный 
оборот пустовавшие земли. В 
полях распахали все лишние 
дороги, оставив для проезда 
лишь две основные. Приме
ру инкинцев последовали и 
другие хозяйства.

Комиссия признала: луч
ше всех хозяйствуют на 
пашне полеводы опытно
производственного хозяйства 
НГСС. Механизаторы бук
вально караулили каждую 
мочажину весной. Как толь
ко почва подсыхала — пу
скали сеялки. Трудно раз
личить теперь, где посеяно 
раньше, а где позже. Забо
та о земле в прошлом за
сушливом году обернулась 
перевыполнением плана по 
всем видам кормов. Будут 
с ними и нынче. Агроном 
хозяйства Ю. А. Виногра
дов вместе с директором 
совхоза В. И. Медведевым в 
постоянном поиске. Про
слышали о высокоурожай
ном и питательном много
летнем борщевике, съездили 
За семенами, и вот уже ди
ковинное для наших мест 
растение красуется на поле. 
Обзавелись семенами вики, 
и густые посевы ее вместе с 
подсолнечником радуют
глаз. Сплошным ковром 
поднялась кукуруза с овсом.

Заметно улучшилась куль
тура земледелия в совхозе 
«Петропавловский». С при
ходом нового директора 
А. С. Захарова наметились 
сдвиги в совхозе «Новосе- 
ловский». По крайней мере, 
что было обещано — сдела
но. С энтузиазмом взялся 
здесь за дело молодой агро
ном С. А. Суслов.

Такое не часто увидишь: 
густо-густо стоят стога на 
осушенном болоте сов
хоза «Чажемтовский». Тра
ва наросла благодаря весен
ней подкормке туками. С 
обновленных лугов намере
ны взять второй укос трав. 
Реализовать намеченное по
могают партнеры из «Сель- 
хозхимии». Вслед за сено
уборочной техникой идут 
РУМы, подкормлено уже 
свыше 700 гектаров.

Интенсивно используют 
мелиорированные земли в 
ОПХ НГСС, но здесь приш
ла пора чистить отводные 
каналы. 221 гектар орошае
мой пашни числится в сов
хозе «Тогурский». Капусту 
поливают на 70. Это там, 
где систему смонтировали 

' саки. Та, что была сдана

мелиораторами, бездейст
вует, нуждается в реконст
рукции. Однако у мелиора
торов из ПМК-11 до этого 
руки не доходят.

Своевременно подкормили 
в совхозе «Новоселовский» 
долговременное культурное 
пастбище. Но к середине ле
та трава огрубела и засох
ла. Нужно поливать. Не
распорядительность и халат- 

; ность бывших руководителе^ : 
хозяйства привела к порче 
оросительной системы, часть 
труб передана в другое хо
зяйство. Теперь остро стоит 
вопрос о реконструкции.

Пример вопиющей бесхо
зяйственности — обновлен
ные гектары в совхозе 
«Первомайский». В прошлом 
году здесь получили от ме
лиораторов осушенный и 
вспаханный участок. Совхоз
ные механизаторы засеяли 
поле овсом с подсевом мно
голетних трав, а осенью на 
85 гектарах посевы были 
стравлены и вытоптаны 
скотом. Положение можно 
бы поправить. Подкормить 
траву, дать ей укорениться. 
Но - сюда снова выгнали жи
вотных.

В районе около тысячи 
гектаров паров. Уход за 
ними значительно лучше, 
чем в предыдущие годы.

Прописная истина: каж
дый гектар пашни должен 
работать на урожай. Пом
нят ли ее в хозяйствах? От
вет на этот вопрос дает не
давно проведенная провер
ка. Нераспаханные и неза
сеянные участки выявлены 
повсеместно. Нигде, кроме 
ОПХ НГСС, не засеваются 
переувлажненные весной 
места. Гуляет земля в ме
стах хранения сена, соломы 
и буртования навоза. Ме
лочь ли это? Нет, ибо такой 
незанятой пашни по совхо
зам набралось около 90 гек
таров. Это , равно потере 
90 .тонн зерна при самой 
низкой урожайности колосо
вых — 10 центнеров с гек
тара.

Администрация Колпашев
ского СПТУ-2 не раз стави
ла вопрос об увеличении 
земельного участка для про
изводственной практики из 
расчета гектар на каждого 
учащегося. Короче, стреми
лась иметь поле около 400 
гектаров. Сейчас училище 
располагает 75 гектарами, 
из которых 23 пустуют и 
зарастают сорняками. На
глядный урок бесхозяйст
венности, преподнесенный 
воспитанникам — будущим 
механизаторам. Подобное от
ношение к земле, кроме ма
териальных потерь, наносит 
непоправимый моральный 
ущерб.

В совхозе «Первомай
ский» земля отдыхает на 13 
гектарах: недопахи. огрехи, 
просевы, остатки соломы на 
пашне. Удручающая карте-' 
на предстала взору на кар
тофельном иоле в овощевод
ческом совхозе «Тогурский». 
На 130 гектарах красуются 
сорняки, и лишь кое-где —,

слабые всходы картофеля. 
Причина — посадка зара
женных болезнями клубней 
и некачественная обработ
ка.

Материалы проверок рас
смотрены на заседании ад
министративной комиссия 
при горисполкоме. Вино®-0-,> 
пые в бесхозяйственности , 
строго наказаны. Пора yro-o'i ■* 
воров, убеждений и преду
преждений прошла. За не
полное использование зе
мель под коллективные ого
роды в административном 
порядке наказаны директор 
мясокомбината В. А. Шара- 
баров и начальник. Тогур- 
ского орса С. 3. Дамаевский.
За последнее время наложен 
штраф на 15 руководителей, 
специалистов и граждан. 
Факты порчи сельскохозяй
ственных угодий рассмат
риваются на исполкоме гор
совета. Усилен контроль за 
соблюдением правил земле
пользования со стороны 
финансовых . органов. В 
пользу совхозов взыскано с 
промышленных предприя
тий 104,5 тысячи рублей. 
Это стоимость недополучен
ного урожая и затрат на 
восстановление плодородия 
почв.

Принятые меры дают по
ложительные результаты. 

.Мелиораторы ПМК-11 ре
культивировали карьер в 
совхозе «Новоселовский», 
вырытый при строительстве 
польдера. Нет нарушений 
при ведении дороги к осу
шенному участку в совхо
зе «Петропавловский». На 
средства, перечисленные 
объединением «Томсктранс- 
газ», совхозы собственными 
силами восстанавливают 
пашню вдоль нитки газо
провода. Около 50 гектаров 
ее засеяно. Строители СУ-28 
завезли торф и навоз на ме
сто разработанного карьера. 
Самое недисциплинирован
ное. предприятие в вопросах 
землепользования — Тогур
ский лесопромышленны#' 
комбинат (директор Н. Г.' 
Шкабура).

Важно сегодня решить и. 
такую проблему. Нефтепро
вод проходит местами по 
пашне и является рассадни
ком сорняков. Надо разре
шить совхозам засевать 
площади там, где позволяет 
глубина залегания труб. 
Или пусть хозяева нефте
провода обкашивают всходы 
сорняков, не допуская их 
обсеменения. Вопросы эти 
следует решить как можно 
быстрее.

В. ИВЧЕНКОВ,
государственный инспек
тор по использованию
и охране земель Кэлпа- 

шолского района.* * *
ОТ РЕДАКЦИИ: Когда го

товился этот материал к пе
чати, из Колпашева сооб
щили, что решением бюро 
горкома КПСС за приписки 
в использовании земли ди
ректору совхоза «Тогурский»
В. А. Савенко объявлен 
строгий выговор, главный 
агроном А. А, Пинаев еня1 
с работы.
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Оценку поставит сентябрь
ЗА ТО, КАК ПОДГОТОВИЛИСЬ ШКОЛЫ ОБЛАСТИ К УЧЕБНОМУ ГОДУ

Через несколько дней 
школьный звонок возвестит 
о начале нового учебного го
да. Как обычно, перед заня
тиями мы подводим некото
рые итоги нашей летней ра
боты. И прежде всего ана
лизируем, как подготовились 
школы к встрече ребят. А 
работа нынче, надо сказать, 
сделана большая. Учащиеся 
средней школы № 1 Киров- 

• ского района, например, по
лучили новый корпус на 
1.568 мест. Заканчиваются 
отделка и монтаж школ в 
селах Кисловка Томского и 
Мишутино Зырянского рай
онов. В рабочем поселке 
Комсомольске Первомайско
го района и вспомогательной 
школе-интернате в Семи- 
лужках Томского в отлич
ных пристройках разместят
ся учебно-производственный 
комплекс по трудовому обу
чению и столовая на 200 
мест.

При активном участии 
большинства базовых и 
шефствующих предприятий, 
большой помощи партийных 
органов и местных Советов 
идет ремонт школ, строится 
дшлье для учителей: в этом 
гаду они получат более ты
сячи квадратных метров 
квартирной площади —г в 
Бакчарском, Каргасокском, 
Колпашевском, Кривошеин- 
ском, Парабельском, Перво
майском, Чаинском районах. 
Всего же в сельской местно
сти хозспособом отделы на
родного образования строят 
34 двухквартирных дома для 
преподавателей и воспитате
лей.

На сегодня капитально об
новлены 58 школ, 23 котель
ные, заменены 14 километ
ров внутренней отопитель
ной системы и теплотрасс, 
около четырех километров

водопровода и канализации. 
В этом году хорошо подго
товлены школы в Асинов- 
ском, Кривошеинском, Кол
пашевском, Первомайском и 
Чаинском районах.

Но недостатки и упуще
ния есть во всех районах 
области.

Прежде всего плохо вы
полняются предписания по
жарной инспекции, хотя для 
этого почти не требуется ма
териальных затрат. На де
ревянных зданиях не смон
тирована молниезащита, чер
даки не пропитаны огнестой
ким составом, нет актов за
мера сопротивления изоля
ции проводов и кабелей, ог
нетушители не перезаряже
ны. В некоторых школах 
Асиновекого, Верхнекетско- 
го, Зырянского, Каргасок- 
ского, Тегульдетского райо
нов обнаружены некалибро- 
ванные средства защиты. 
Такая небрежность и ха
латность могут привести к 
большой беде. Поэтому зада
ча отделов народного обра
зования, педагогических кол
лективов — к первому сен
тября все исправить.

Несколько лет подряд из- 
за того, что нет цемента, не 
ремонтируются пожарные 
водоемы в Бакчарском, Зы
рянском, Кожевниковсксм, 
Кривошеинском, Каргасок
ском, Молчаиовском, Шегар- 
ском, Колпашевском, Па
р а б е л ь с к о м  районах. 
Томский филиал объедине
ния «Запсибспецавтоматика» 
каждый год не выполняет 
план по монтажу пожарной 
сигнализации в учреждени
ях народного образования.

В сельских районах, гото
вя школу к новому учебно
му году, забыли о пищебло
ках, особенно о технологиче
ском оборудовании их.

Здесь все отдано на откуп 
руководителям школ, хотя 
по положению монтажом и 
профилактическим обслужи
ванием должна заниматься 
техническая служба потреб
кооперации. Много справед
ливых претензий высказано 
в адрес школ по соблюдению 
светового и воздушного ре
жимов, маркировке мебели, 
комплектованию классных 
комнат и учебных кабине
тов партами и столами раз
ных размеров.

Крайне медленными тем
пами и в неполном объеме 
ремонтируются' лесные шко
лы: Среднетымекая,. Старо- 
югинская, Тевризская, и 
Большегривская Каргасок- 
ского района, Тогурская 
средняя Колпашевского,
Ореховская средняя Перво
майского, Суйгинская, Зо
лотушинская, Наргинская 
средние школы Молчанов- 
ского, Черноярская и Четь- 
Коятсрская Тегульдетского, 
пришкольный интернат Бе- 
лобугорской • средней школы 
Кривошеинского, Октябрь
ская восьмилетняя школа 
Александровского, Тарская, 
Прокопская, Нельмачевская 
восьмилетки Парабельского 
районов. Райгорисполкомы, 
трест «Горремстрой», Васю- 
ганская нефтеразведочная 
экспедиция мало уделяют 
внимания Средневасюганско- 
му детскому дому, школе- 
интернату № 4 и детскому 
дому № 9.

Более года прошло, с тех 
пор, как было принято ре
шение облисполкома «О на
рушении порядка приема в 
эксплуатацию объектов в 
р. п. Белый Яр и здания 
школы в р. п. Каргасок». 
Однако вопросы строитель
ства дренажной системы и 
обеспечения нормального

температурного режима в 
Каргасокской средней шко
ле до сих пор не решены.

В последние годы замет
но ослабили материальную 
помощь подшефным школам 
совхозы и колхозы, особен
но в Асиновском, Бакчар
ском, Зырянском, Кожевни- 
ковском, Молчаиовском и 
Шегарском районах.

До сих пор не отремонти
рованы пришкольный интер
нат Большедороховской де
сятилетки и Тихомировская 
восьмилетка Асиновекого 
района. Их базовое предпри
ятие — совхоз имени В. И. 
Ленина. Директор С. М. 
Мельник категорически от
казался чем-либо помочь 
школам и при этом заявил, 
что областное производст
венное управление сельского 
хозяйства запретило отвле
кать средства и материалы 
на ремонт школьных зда
ний.

Странная позиция! Она 
идет вразрез с постановле
нием ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О даль
нейшем улучшении работы 
сельской общеобразователь
ной школы», с положением 
о базовом предприятии, 
одобренным планирующими 
и финансовыми органами 
нашего государства!

Та же история и с Пар- 
бигской средней школой 
Бакчарского, Высоковской 
Зырянского, Вознесенской 
8-летней Шегарского райо
нов.

Объединение «Томлес- 
пром» и областное производ
ственное управление сель
ского хозяйства очень сла
бо контролируют подготовку 
школ к 1 сентября и к зи
ме. Отделы народного обра
зования, педагогические кол
лективы, базовые и шефст

вующие предприятия Аси- 
новского, Бакчарского, Зы
рянского, Кожевниковского, 
Парабельского, Томского 
районов не позаботились о 
материальной базе трудово
го обучения в малокомп
лектных школах. Здесь нет 
учителей по труду, запуще
ны мастерские.

Несколько лет подряд не 
ремонтируются квартиры 
педагогов Берегаевской, Чер- 
ноярской и других школ Те
гульдетского района. Обвет
шали учительские дома в 
Зырянском районе, особенно 
в селе Окунееве. Почти не 
выделяют жилье преподава
телям в Верхнекетском рай
оне. А в Колпашеве дела об
стоят совсем худо. Школы 
города остро нуждаются в 
кадрах: на конец года не 
хватало 18 учителей. Госу
дарственные комиссии уни
верситета и пединститута 
частично ‘ удовлетворили 
просьбу гороно. Однако . из- 
за того, что нет хотя бы 
благоустроенных общежитий 
для педагогов, ни один ино
городний специалист не ос
тался работать в Колпаше
ве.

Совершенно по - иному 
встречают молодежь в Стре- 
жевом. В городе нефтяни
ков создано четыре учитель
ских общежития.

...Первое сентября — это 
не только радость для ребя
тишек. Это праздник и для 
взрослых. Ведь почти каж
дый из нас будет провожать 
в школу сына или дочку, 
внука или внучку. Так да
вайте же не будем омрачать 
его ни себе, ни детям! Вой
дем в чистый, светлый 
класс!

Г. МАРГУЛИС,
заместитель заведующе

го облоно.

Д О Р О Г А :  ЗАКОН 
ИСЦИПЛИНА

I

i сентября вступает в силу Указ Прези
диума Верховного Совета СССР «О б  адми
нистративной ответственности за наруше
ние правил дорожного движения»,

> Принципиальная новизна 
нового нормативного акта 
прежде всего в том, что 
его действие распространя
ется ка  всю территорию 
страны. До последнего вре
мени .воцросы поддержания 
порядка на автомобильных 
дорогах, правового воспита
ния участников Движения, 
меры административного 
воздействия на нарушителей 
в каждой союзной республи
ке решались и устанавлива
лись по-разно му. При этом 
в республиканских норма
тивных документах не всег
да достаточно конкретно оп
ределялась мера ответствен
ности за то или иное нару
шение, нередко за одинако
вую провинность в различ
ных регионах накладыва
лись совершенно различные 
взыскания. Отныне обеспе
чение безопасности движе
ния, укрепление социали
стической законности и уси
ление борьбы с дорожно- 
транспортными происшест
виями становятся единым 
общенародным делом.

Указ дифференцирует от
ветственность в зависимости 
от действительной общест
венной опасности совершае
мых правонарушений, на
правляет силу закона на 
борьбу с наиболее опасными 
нарушениями правил до
рожного движения. Главная 
цель Закона и практики его 
применения — обеспечить 
максимально точное соот
ветствие меры воздействия 
действительной тяжести про
ступка.

В связи с этим в Указе 
предусмотрена всесторонняя 
оценка правонарушения, 
смысл которой — четкое оп
ределение степени его об
щественной опасности. До 
сих пор применение той или 

меры наказания дик-
?алось указанием на «гру- 

t  ч/ть» проступка. Практика 
же показывает, что «гру
бость» — понятие весьма 
неопределенное. Самое, на 
первый взгляд, «грубое» на
рушение подчас может не 
создать никакой опасности 
для. окружающих и, наобо
рот, менее «грубый» просту
пок способен вызвать тяже
лые последствия. В Указе 
содержится конкретный пе
речень наиболее распростра
ненных нарушений — пре
вышение скорости, неподчи
нение сигналам регулирова
ния движения, несоблюдение 
требований дорожных зна
ков и разметки, нарушение 
правил обгона, маневрирова
ния и ряда других. За такие 
нарушения у с т а н о в л е н  
штраф в размере от трех до 
десяти рублей. За другие 
же, не указанные в переч
не. — три рубля.

Принципиально новым в 
Указе является также уста
новление ответственности 
за создание аварийной об
становки, при которой води
те*̂  \ не может правильно и 

временно отреагироватьcsia.li

на сложившуюся ситуацию. 
Конкретный пример: води
тель, совершая обгон, вы
ехал на полосу встречного 
движения при отсутствии 
встречного транспорта и за
тем вернулся в свой ряд. В 
принципе нарушение допу
щено, но аварийной ситуа
ции создано не было. Другое 
дело, когда водитель совер
шает такой же проступок, но 
при движущемся навстречу 
автомобиле. Название нару
шения в обоих случаях оди
наково — выезд на полосу 
встречного движения. А сте
пень объективной опасности 
— различна, значит, и мера 
наказания не может быть 
одинаковой.

За создание аварийной об
становки установлен штраф 
до двадцати рублей.

Важно, что при определе
нии наказания за то или 
иное нарушение будет Учи
тываться серьезное обстоя
тельство — сознательно, по 
умыслу или по неосторож
ности допущено правонару
шение, Что здесь имеется в 
виду? Как правило, наруше
ния правил дорожного дви
жения допускаются созна
тельно, водители рискуют, 
вполне осознавая свои дейст
вия. Но умышленно созда
вать ситуацию с тяжелыми 
последствиями, естественно, 
никто не станет. Как же оп
ределить умышленность или 
неосторожность при право
нарушении?

Согласно Указу, выход 
один — в установлении от
ношения водителя к аварий
ной ситуации. Если опас
ность он создал сам для 
себя, то здесь могут иметь 
место неопытность или не
осторожность, если же в тя
желом положении оказался 
другой водитель, то органы 
автоинспекции вправе пред
положить прямую вину во
дителя, создавшего аварий
ную ситуацию в силу собст
венного эгоизма, пренебре- * 
жения к интересам окружа
ющих. Отсюда — соответст
вующая мера наказания.

Соответствующие статьи 
Указа предусматривают по
вышение ответственности за 
отдельные виды проступков, 
например, за нарушение 
правил проезда железнодо
рожных переездов, повреж
дение дорог, технических 
средств регулирования до
рожного движения, создания 
помех для движения.

Указом предусмотрены 
эффективные меры борьбы 
с употреблением водителями 
спиртных напитков — од
ной из опаснейших и до
вольно распространенных 
причин аварийности. Как и 
прежде, наше законодатель
ство не ставит вид и меру 
наказания в зависимость от 
степени опьянения. Крите
рий один: в организме чело
века. севшего за руль, не 
допустимы даже самые ми
нимальные дозы алкоголя.

Тот, кто совершит такой 
проступок впервые, будет
оштрафован на сумму от 
30 до 100 рублей или лишен 
права управлять транспорт
ным средством на срок до 
одного года (кстати, такие 
же санкции предусмотрены 
и за передачу руля лицу в 
нетрезвом состоянии). В 
случае, если в течение года 
после нарушения (а при 
лишении водительского удо
стоверения — со дня истече
ния срока, на который води
тель отстранен от руля) про
винившееся лицо снова ся
дет за руль в состоянии 
опьянения, ему придется 
расстаться с водительским 
удостоверением на один — 
три года.

Отличительная черта но
вого Закона — неукосни

тельное соблюдение основ
ного принципа советского 
права — индивидуализация 
наказания, учет всех обстоя
тельств проступка, а также 
личности нарушителя.

Цовый Указ определяет 
формы наказания должно
стных лиц транспортных и 
дор о ж но - эксплуатацион
ных организаций, действия 
которых непосредственно 
правилами движения нс Ре
гламентируются, За выпуск 
на линию технически неис
правных, самовольно пере
оборудованных, не зарегист
рированных в установлен
ном порядке, не прошедших 
технического осмотра транс
портных средств виновные 
могут быть подвергнуты 
штрафу в размере от деся
ти до тридцати рублей, при 
повторении в течение года 
таких нарушений штраф 
предусмотрен в пределах от 
двадцати до пятидесяти руб
лей. За выпуск на линию 
водителя в нетрезвом состо
янии или лица без води
тельских прав штраф уста
навливается в размере от 
тридцати до ста рублей.

В движении по дорогам 
участвуют не только водите
ли автомашин, поэтому но
вый Указ устанавливает от
ветственность пешеходов, 
велосипедистов, возчиков 
— всех, кто пользуется до
рогами. За неподчинение 
сигналам регулирования, не
соблюдение требований до
рожных знаков или размет
ки они подвергаются устно
му предупреждению или 
штрафу в размере трех руб
лей. В случае, если наруше
ние повлекло за собой по
вреждение транспортных 
средств, грузов, дорог, со
оружений или другого иму
щества, виновные наказыва
ются штрафом от пяти до 
тридцати рублей.

Закон строг, но справед
лив. Он будет способство
вать не только усилению 
борьбы с дорожно-транс
портными происшествиями, 
укреплению дисциплины на 
автомобильных трассах, но 
и обеспечит защиту прав и 
интересов граждан, всех, 
кто пользуется широкой I 
сетью наших автомобильных I 
дорог. j

Б. ЯНЧЕЩШВ, 
корр, ТАСС.

Москва.

УЧИТЕЛЬ УЧИТСЯ
Летние курсы повышения 

квалификации учителей в 
Томском областном институ
те усовершенствования учи
телей в этом году были все
цело посвящены вопросам 
дальнейшего повышения ка
чества обучения и коммуни
стического , воспитания 
школьников в свете решений 
июньского Пленума ЦК 
КПСС.

Лекторским составом об
кома КПСС, преподавателя
ми кафедр общественных 
наук томских вузов прочи
тан цикл лекций по акту
альным вопросам марксист- 
ско - ленинской теории. На 
курсах обсуждались острые 
проблемы нравственного во
спитания молодого поколе
ния, раскрывались пути 
улучшения эстетического 
воспитания, сознательной 
дисциплины и бережного 
отношения к социалистиче
ской собственности, вопросы 
педагогической этики.

Развитию инициативы и 
творчества учителей, прео
долению шаблона в их ра
боте способствовали актив
ные формы обучения: проб
лемные семинары, модели

рование уроков, деловые иг
ры, обсуждение фрагмен
тов уроков (в магнито
фонной записи), защита до- 
курсовых заданий, обмен 
опытом работы. Этой же це
ли служила практическая 
направленность курсов: ре
шение задач, выполнение эк
сперимента, практикумы по 
соблюдению правил техники 
безопасности, зачеты, конт
рольные работы.

За время пребывания на 
курсах учителя совершили 
туристический поход, экс
курсии по городу Томску, 

.посетили - музей народного 
образования области в шко
ле № 14, ознакомились с 
лучшими учительскими ди
настиями, встретились с ру
ководителями областных ор
ганизаций и учреждений, за
нимающихся обучением и 
воспитанием молодежи.

Все . слушатели получили 
послекурсовое задание, что 
должно направить их само
образовательную работу на 
решение важнейших задач, 
поставленных перед школой 
июньским Пленумом ЦК 
КПСС.

В. РАЗГИЛЬДЕЕВА.

НА ИСПЫТАНИИ -  ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ
ТОЛЬЯТТИ (Куйбышевская область). Специалисты 

Волжского автозавода разрабатывают малотоннажные 
грузовые электромобили для внутригородских перевозок. 
Испытываются опытные образцы таких машин. ’

Электромобили имеют надежный и экономичный элек
тропривод. Один раз зарядив батареи, можно проехать 
85—100 километров. Грузоподъемность новинки — 300— 
500 килограммов. Автомобиль без выхлопных газов от 
работающего мотора поможет сделать воздух города чи
ще, снизить уровень шума.

НА СНИМКЕ: опытный образец электромобиля 
ВАЗ-2802. Он предназначен для перевозок до 500 кило
граммов. грузов в городских кварталах.

Фото Ю. Белозерова. (Фотохроника ТАСС).

Еждцнародная
НФармация

р  Е П О Р ТЕР Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

Ради жизни на земле
Мировая общественность 

продолжает широко коммен
тировать беседу Генерально
го секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Ю. В. Андропова с амери
канскими сенаторами в Мо
скве. Видные политические 
и общественные деятели раз
ных стран, печать отмечают, 
что в ходе этой беседы со
ветский руководитель под
черкнул непреклонную ре
шимость СССР обеспечить 
мирную жизнь всем наро
дам, поставить надежный 
барьер на пути сползания 
человечества к пропасти 
ядерной катастрофы. Ука
зывается, что при подходе 
ко всем важнейшим пробле
мам, связанным с обуздани
ем гонки вооружений, будь 
то сокращение ядерных ар
сеналов в Европе или пре
дотвращение милитаризации 
космоса, ограничение страте
гических вооружений или 
вопрос о «замораживании» 
ядерных арсеналов, позиция 
СССР неизменно отличает
ся миролюбием, конструк
тивностью, готовностью к 
честной договоренности на 
равноправной основе.

Конкретный шаг вперед на 
пути обуздания гонки воору
жений — так охарактеризо
вал взятое Советским Сою
зом обязательство не выво
дить первым в космическое 
пространство каких-либо ви
дов противоспутникового 
оружия видный американ
ский специалист в области 
ядерной физики, профессор 
Карнеллского университета 
К. Готтфрид — один из ру
ководителей «Союза обеспо
коенных ученых». Распрост
ранение гонки вооружений 
на космос чревато огромны
ми опасностями, указал он 
в интервью газете «Крисчен 
сайенс монитор». Разработка 
противоспутникового оружия 
создала бы серьезную угро
зу в первую очередь безо
пасности самих Соединенных 
Штатов.

Советское предложение 
ликвидировать уже имею
щиеся противоспутниковые 
системы и запретить созда
ние новых, пишет американ
ская газета-' -«Филадельфия 
ннкуайрер», вновь привлека
ет внимание человечества к 
очевидной истине: -открытый 
космос может и должен 
стать предметом переговоров 
о контроле над вооружения

ми. Напоминая, что у СССР 
и США уже имеется опыт 
ведения переговоров в обла
сти систем противоспутнико
вого оружия, газета отмеча
ет, что президент Р. Рейган 
ведет себя таким образом, 
будто ему ничего не извест
но о серьезных попытках, 
предпринимавшихся ранее с 
целью не допустить распро
странения гонки вооружений 
на космос. По мере разработ
ки и совершенствования кос
мического оружия как никог
да настоятельной является 
необходимость не дать этому 
«новому джинну» вырвать
ся из бутылки.

Администрации Рейгана 
следовало бы как можно 
скорее приступить к самому 
серьезному изучению пред
ложений Ю. В. Андропова, 
пишет в редакционной 
статье другая американская 
газета «Ньюсдей». Заключе
ние всеобъемлющего и под
дающегося проверке договора 
о запрещении противоспут
никового оружия внесло бы 
важный вклад в дело уста
новления стабильных отно
шений между Москвой и 
Вашингтоном. Рейган дол
жен стремиться к достиже
нию соответствующей догово
ренности с Советским Сою
зом. К этому его обязывают 
не только новые предложе
ния СССР, но и растущее 
осознание самими американ
цами настоятельной необхо
димости конкретных шагов 
в этой области.

Мирные, подлинно кон
структивные инициативы 
СССР приветствуют все, ко
му дорого чистое небо над 
планетой, пишет чехословац
кая «Руде право». На фоне 
этих инициатив особенно 
очевиден агрессивный ха
рактер политики США, кото
рые усиливают гонку воору
жений, ведут интенсивную 
подготовку к войне в космо
се.

Советский Союз еще раз 
подтвердил, что он — за то, 
чтобы избавить Европу от 
ракетно-ядерной угрозы, за 
обуздание гонки вооруже
ний, за мир, пишет венгер
ская «Непсава».

«Новое советское мирное 
предложение, направленное 
на предотвращение гонки 
вооружений в космосе, — 
заявил Председатель Гер
манской компартии Г. Мис,

•— является посланием мира 
всем сторонникам антивоен
ного движения ФРГ и заслу
живает полной поддержки 
всех миролюбивых сил пла
неты». Он подчеркнул необ
ходимость активизации
борьбы против размещения 
на территории Западной 
Германии новых американ
ских ядерных ракет средней 
дальности, за мир и разору
жение. В этой борьбе, отме
тил Г. Мис, огромное значе
ние имеет единство рабоче
го движения с движением 
сторонников мира, совмест
ные действия социал-демо
кратов, коммунистов, бес
партийных, профсоюзных и 
церковных организаций. 
Всех нас объединяет сегодня 
решимость не допустить раз
мещения в ФРГ новых «Пер
шингов» и крылатых ракет, 
продолжить начатый в 70-е 
годы процесс разрядки. Мы 
едины в борьбе против гон
ки вооружений и конфронта
ции, за продолжение и 
развитие политики, основан
ной на принципах ‘ мирного 
сосуществования.

Советский Союз, пишет в 
редакционной статье англий
ская «Морнинг стар», доба
вил еще одну страницу к 
обширному каталогу своих 
реалистических и искренних 
мирных инициатив. Именно 
СССР последовательно вы
двигает предложения, пре
творение которых в жизнь 
может проложить путь к 
освобождению мира от ядер- 
ного оружия, и ни один 
здравомыслящий человек не 
может утверждать, что эти 
предложения не служат ос
новой для серьезных пере
говоров.

Миллионы людей разных 
политических взглядов и 
убеждений высоко ценят 
мирные советские инициати
вы, подчеркивает финская 
газета «Кансан уутисет». 
Если США дадут отрица
тельный ответ и на нынеш
ние советские предложения, 
это будет конкретным дока
зательством того, что Ва
шингтон берет на себя от
ветственность за отрицатель
ные последствия нового вит
ка гонки вооружений и на- ; 
мерен осуществить свои 
планы, вызывающие резкую 1 
критику и противодействие 
миллионов американцев и 
жителей других стран мира.

СОТРУДНИЧЕСТВО
ВЗАИМОВЫГОДНО

ТОРЖЕСТВА  

В РУМЫ НИИ
БУХАРЕСТ. Румынский 

народ торжественно от
мечает сегодня нацио
нальный праздник —39-ю 
годовщину освобождения 
страны от фашистского 
ига.

На крупнейшей площа- j 
ди Бухареста состоялась 
праздничная демонстра
ция трудящихся. На три
буне — Генеральный 
секретарь РКП, Прези
дент СРР Н. Чаушеску, 
премьер - министр пра
вительства СРР ;К. Дэскэ- 
леску, другие партийные 
и государственные руко
водители, ветераны пар
тии, зарубежные гости.

Представители коллек
тивов трудящихся сто
личных заводов, фабрик 
и5 учреждений, приняв
шие участие в празднич
ной демонстрации, рапор
товали о выполнении и 
перевыполнении произ
водственных планов, ус
пехах в строительстве со
циалистического общест
ва. Праздник закончился 
спортивным парадом.

З А Я В Л Е Н ИЕ
ПРЕЗИДЕНТА
ФИЛИППИН

М А Н И Л А ,  23 авгус
та. Президент Филип
пин Ф. Маркос опро
верг слухи о якобы пла
нируемом введении воен
ного положения в стране 
с целью предотвращения 
беспорядков, возникнове
ние которых рассматри
валось возможным в 
связи с убийством на 
днях лидера правобуржу
азной оппозиции, бывше
го сенатора Б. Акино. 
Выступая перед журна
листами, президент За
явил, что правительство 
полностью контролирует 
обстановку в стране, ко
торая в целом остается 
спокойной. Он категори
чески опроверг какую- 
либо причастность прави
тельства к убийству 
Б. Акино.

Демонстрации состоя
лись также в других го
родах республики.

ВАШИНГТОН. Админист
рация Рейгана направила в 
конгресс доклад о . советско- 
американском сотрудничест
ве за период с 1981 по 1982 г. 
В нем, как сообщает агент
ство АП/, констатируется, 
что сотрудничество совет
ских и американских уче
ных в области медицины, 
физики, экспериментальной 
техники, защиты окружаю
щей среды приносит значи
тельную взаимную выгоду и 
дает плодотворные резуль
таты.

Этот вывод примечателен 
тем, что его вынуждена сде
лать администрация, кото
рая не только не стремится 
к развитию взаимовыгодных 
советско-американских на
учных обменов, но и всяче
ски подрывает их. Вашинг
тон воздвигал и продолжает 
воздвигать на этом пути ис
кусственные барьеры, прибе
гает ради свертывания кон
тактов к предлогам, нося
щим политический харак
тер и не имеющим никакого 
отношения к науке и тех
нике. В рамках этого курса 
американская администра
ция решила не возобновлять 
ряд соглашений о сотрудни
честве двух стран в таких 
областях, как исследование 
и использование космичес
кого пространства в мирных 
целях, медицина и здраво-

АФИНЫ. К созданию 
безъядерных зон в Европе 
призвал находящийся здесь 
с официальным визитом 
премьер-министр Швеции 
У. Пальме. Выступая на 
пресс-конференции, он ска
зал, что такие зоны должны 
быть созданы на Балканах, 
в Северной и Центральной 
Европе. Те, кто борется за 
ликвидацию ядерного ору
жия, за безъядерные зоны, 
должны продолжать эту 
борьбу, которую поддержи
вает все население конти
нента, сказал глава швед
ского правительства.

У. Пальме приветствовал 
предложение Греции об от
срочке размещения в Запад-

охранение, наука и техника, 
энергетика, срок действия 
которых истек в 1982 году. 
Иными словами, был созна
тельно нанесен удар по все
му положительному, что бы
ло достигнуто в прошлом 
обеими странами ценой боль
ших усилий.

Неразумность подобной 
политики очевидна амери
канским промышленникам, 
ученым, политическим дея
телям. Бизнесмен Дж. Кай
зер опроверг на страницах 
га'зеты «Вашингтон пост» ут
верждения администрации, 
будто Соединенные Штаты 
не нуждаются в СССР, за
явив: «Мы можем многому 
научиться у русских». Со- 
ветские специалисты, отме
чается в докладе Националь
ного научного фонда США, 
вносят значительный вклад 
в решение сложных проблем 
науки и техники, и амери
канским ученым есть чему 
поучиться у советских кол
лег. Эту же точку зрения 
высказал, выступая на слу
шаниях в палате представи
телей, конгрессмен К. Заб- 
лоцкий.

Несмотря на констатацию 
выгоды советско-американ
ского сотрудничества, адми
нистрация, как явствует из 
доклада, не намерена менять 
свой нынешний. курс на его 
дальнейший подрыв.

ной Европе новых амери
канских ракет- средней даль
ности для того, чтобы до
стичь успеха на советско- 
американских переговорах в 
Женеве. Он назвал «привле
кательным» это предложе
ние, поскольку оно может 
способствовать достижению 
позитивных результатов в 
Женеве.

В интервью греческому 
телевидению У. Пальме под
твердил полную оппозицию 
Швеции планам развертыва
ния в Западной Европе 
«Першингов-2» и крылатых 
ракет. «Размещение такого 
оружия .увеличивает опас
ность возникновения войны», 
— подчеркнул премьер-ми
нистр.

З А  Б Е З Ъ Я Д Е Р Н Ы  Е 
З О Н Ы  В Е В Р О П Е
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В Ы С Т А В К А А Т О М Н А Я
ЭНЕРГЕТИКА

К сожалению, атомная 
энергия вошла в жизнь че
ловека не через созидание, а 
через разрушение и смерть, 
И, более того, привела к на
коплению разрушительных и 
смертоносных видов ядерно- 
го оружия. Позиция нашей 
страны последовательна и 
тверда: величайшее дости
жение человечества — атом
ная энергетика — должна 
служить только гуманным 
целям.
. Один из разделов выстав

ки, открывшейся во Дворне 
зрелищ и спорта, отражает 
большой и впечатляющий 
путь, который прошла со
ветская атомная энергетика 
за последние годы.

Главное направление круп
номасштабного ее использо
вания в СССР — получение 
электрической энергии с по- 

. мощью ядерных установок 
на атсмных электростанци
ях (АЭС).

Известно, что при делении 
ядер урана и плутония в 
реакторе выделяется огром
ное количество энергии, ис
пользование которой позво
ляет создавать крупные 
АЭС прорлышленного типа. 
При делении ядер одного 
грамма урана выделяется 23 
тысячи квт/часов тепловой 
энергии. 1 килограмм урана 
может дать столько тепла, 
сколько получают при сжи
гании 2—3 тысяч тонн ка
менного угля.

Первая в мире АЭС в Об
нинске пущена не так давно 
— в 1954 году, но уже к се
редине 1980 года в 75 стра
нах мира действовали свы
ше 225 ядерных блоков об
щей Йлектрической мощно
стью около 120 миллионов 
квт. В стадии строительства 
в 41 стране находятся еще 
230 АЭС.

Ни одна отрасль техники 
не развивалась так быстро, 
как ядерная энергетика. По
надобилось сто лет, чтобы на 
обычных электростанциях 
был достигнут такой уро
вень инженерной техники, 
какого за 15—20 лет достиг
ла ядерная энергетика. К 
2000 году удельный вес ми
ровой атомной энергетики 
составит 40—50 процентов в 
общей выработке электриче
ской энергии.

На выставке демонстриру
ется карта, на которой обо
значено 14 действующих в 
СССР АЭС. Их общая мощ
ность — 13 миллионов квт, 
что составляет 7 процентов 
общей мощности всех элек
тростанций СССР.

Основные направления 
экономического и социаль
ного развития нашей страны 
на XI пятилетку предусма
тривают «обеспечить прирост 
производства электроэнер
гии в европейской части 
СССР в основном на атом
ных и гидроэлектростанци
ях».

Атомная энергетика СССР 
развивается на базе трех ти
пов реакторов: водо-водяных 
корпусного типа, водо-гра- . 
фитовых канального типа и 
реакторов на быстрых нейт
ронах/ Оборудование для них 
изготавливает «Атоммаш», 
в создании которого прини
мали участие и томские уче
ные.

На выставке представле
ны действующие макеты 
всех трех основных типов 
энергетических реакторов, 
действующих на АЭС СССР, 
в том числе БН-600 — самый 
мощный пока в мире реак
тор на быстрых нейтронах 
(он установлен в качестве 
третьего блока Белоярской 
АЭС имени И. В. Курчато
ва на Урале).

Генеральной линией буду
щей атомной энергетики 
СССР является разработка и

сооружение АЭС с энергети
ческими реакторами на бы
стрых нейтронах, что позво
ляет достигать высоких тем
пов расширенного воспроиз
водства ядерного топлива.

Воспроизводство топлива? 
Да! Дело в том, что в ядер- 
ном реакторе, помимо дру
гих физических реакций, 

.происходит именно воспро
изводство топлива: при по
глощении быстрых нейтро
нов ядрами урана-238 в ре
зультате некоторых реакций 
образуется плутоний — но
вое делящееся вещество.

Воспроизводство ядерного 
топлива —тот «золотой клю
чик», который открывает 
дверь в завтра атомной 
энергетики, так как он. по
зволяет во много раз увели
чить мировые запасы этого 
топлива.

Коэффициент воспроизвод
ства может достигать 1,4—1,7 
в зависимости от типа ре
актора, т. е., «сжигая» 1 ки
лограмм плутония, такой ре
актор не только возвращает 
его, но и дает дополнитель
но 0,4—0,7 килограмма.

В СССР ведутся разработ
ки более совершенного ре
актора на быстрых нейтро
нах электрической мощно
стью 1.600 мвт.

Роль атомной энергии мо
жет возрасти, если ее ис
пользовать и для теплофика
ции. Первой промышленной 
атомной теплоцентралью 
(АТЭЦ) стала Билибинская 
АЭС на Чукотке. На Бело
ярской АЭС имени И. В. 
Курчатова, наряду с выра
боткой электроэнергии, осу
ществляется подача горячей 
воды в отопительную систе
му. Низкопотенциальное те
пло (насыщенный пар) на 
отопительные нужды выда
ет и ряд других АЭС.

Планшетный материал вы
ставки рассказывает также 
о развитии в СССР атом
ного ледокольного флота.

Листая свежие журналы

Сибирский биограф
Наша газета уже не од

нажды рассказывала об аси- 
новском краеведе Г. И. Иг- 
«злюве, занимающемся изу
чением биографии советско
го писателя, Героя Социали
стического Труда, лауреата 
Ленинской и Государствен
ной премий Георгия Моке- 
евича Маркова.

Поначалу, конечно, это 
было «увлечение для себя», 
но накопленный исследова
телем материал властно тре
бовал выхода — он уже не 
мог оставаться просто кол
лекцией, лежать мертвым 
грузом в его письменном 
столе, на полках его книж
ного собрания. Геннадий 
Иванович стал рассказывать 
асиновцам о писателе-зем- 
ляке на лекциях и беседах 
в школах, библиотеках, на 
вечерах книголюбов. Успех 
этих выступлений окрылял 

значит, то, чем он увле
чен, интересно не только 
ему самому, а необходимо 
Людям. Г. И. Игнатов пред
ложил районной газете 
уПричулымская п р а в д а »  
очерки об истории семьи 
Марковых...
■ Деятельностью краеведа 
заинтересовались и солид
ные издания. Так появились 
крупные публикации — «У

истоков творчества» (в ир
кутском альманахе «Си
бирь», № 6, 1976 г.) и «Отку
да в литературу пришел дед 
Фишка» (в журнале «Бай
кал», № 4, 1981 г.). В на
званных очерках речь шла 
о семье писателя — его 
предках, родителях, братьях 
и сестрах... То есть, можно 
сказать, давалась родослов
ная автора широко извест
ных романов «Строговы», 
«Отец и сын», «Соль зем
ли», «Сибирь».

И вот новое заметное вы
ступление сибирского биог
рафа Г. М. Маркова: в 
седьмом номере журнала Со
юза писателей Украины 
«Радуга» за этот год. Публи
кация озаглавлена «Биогра
фия и судьба». В ней рас
сказывается о детских и 
юношеских годах писателя- 
сибиряка, многие известные 
читателям факты дополня
ются новыми живыми под
робностями: их немало и в 
цитируемых журналом от
ветах Георгия Мокеевича на 
вопросы карточки участни
ка пионерского движения, 
которую его попросили за
полнить в 1974 году работни
ки Томского Дворца пионе
ров, и в воспоминаниях его 
товарищей по комсомольской 
работе в 20-е и 30-е годы.

Для Георгия Маркова это 
было время напряженной 
журналистской и общест
венной работы. Накопленные 
впечатления, знание старой 
Сибири и участие в строи
тельстве новой жизни в 
этих краях звали к литера
турному творчеству. Первые 
главы своего первого рома
на «Строговы» молодой ав
тор опубликовал в 1938 году 
в альманахе «Новая Си
бирь», подписав псевдонимом 
Егор Дубрава...

Невозможно, да и не нуж
но, наверное, в короткой га
зетной заметке пересказы
вать содержание литерату
роведческого труда Генна
дия Игнатова (конечно, не 
везде безупречного с точки 
зрения формы — не будем 
забывать, что у автора нет 
специальной подготовки, он, 
так сказать, самоучка, — 
но именно труда и именно 
литературоведческого!). . До
статочно отметить, что и 
предыдущие, и последняя 
публикации вызвали боль
шой читательский интерес. 
На асиновскую почту пись
ма идут из разных уголков 
страны. Да и география са
мих публикаций поражает: 
Восточная Сибирь, Украи
на...

В. СЕРДЮК.
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25, 26 августа. Последние 

представления украинского 
цирка «О Г Н И  К И Е В А »  —  19-30.

о к ш ш
В КИНОТЕАТРАХ:

V «РОДИНА»
25 августа. «Демидовы » (две 

серии) —  12. 15. 18-10. 21. Ки- 
ноутренник «Здра вствуй,  шко
ла!»  „ Фильм «Обещаю бы ть»  
—  10.

26 августа. «Демидовы » (две 
Ьерин) —  9. 12, 15. 18-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
25, 26 августа. «Похож дения 

графа Невзорова»—  8-40, 10-20, 
12, 13-40. 15-20. 17. 1 8-40. 20-26, 

*22.; «Возвращение резидента» 
(две серии) —  8-30. 11. 13-30, 
16. 18-30. 21. Зал кинохроники. 
М у льтф и ль м ы  для  взрослых —  
9. 10-20. 11-40. 14-20. 15-40. 17. 
«Серпуховским эф ф е к т» ,  « Н а 
циональный исследовательский 
центр атомных реакторов»,  
« Н а  атомной заставе» —  13.

«ОКТЯБРЬ»
25 a e r v c T a .  «Б ронтозавр »  —  

10-30. «Ка р н а в а л»  (д в е  с е р и и )
—  8-40, 11-10. 13-40. 16-10. 18-40, 
21-20. «А дела  еще не у ж и н а ла »
—  8-50. 14. 17-50. 21-30. «Б е 
жавшие из ада» —  12-10. 16. 
19-40.

26 августа. «Красавица и 
ч у д о в и щ е »—  10-30. «Кар нава л»

(две сери и )—  8-40, 11-10, 13-40,
16-  10, 18-40, 21-20. «А де ла
еще не у ж и н а ла »  —  8-50, 14,
17- 50, 21-30. «Бежавши© из 
ада» —  12-10, 16, 19-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
25 августа. М ультсборни к 

N? 138 —  10-40. «Избранны е»
(две серии)—  9, 11-30, 14. 16-30,
18- 50, 21-10. «О н  начинает сер
д и т ь с я » —  9, 12-20, 14, 16. 17-40,
19- 20. 21.

26 августа. «Избранны е» 
(две сери и )— 9. 11-30. 14, 16-30, 
18-50, 21-10. «Он начинает сер
д и т ь с я »  —  9. 10-40, 12-20, 14, 
16. 19-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
'2о августа. Мультфильм

« В у к »  —  9, ,11. «Д о лг и й  п у ть  в 
ш к о л у »  — 13, 15. «Призрак 
замка М о рри сви ль»  —  17. 19,
21.

26 августа. Мультфильм 
« В у к »  —  9 , и .  «Д о лг и й  п у т ь  в 
ш к о л у »  —  13. 15. «Операция 
« Ы »  и др уги е  приключения 
Ш у р и к а »  —  17. 19, 21.

«СИБИРЯК»
25 августа. «П я т н а д ц а т и л е т 

ний к а п и та н »  —  9-20. «Такой 
л ж е ц »  (две серии )—  11, 13-30. 
16. 18-30, 21.

26 августа. М ультсборни к
№ 137 —  9-20. «Такой лж ец »
(две серии) — 11. 13-30, 16,18-30. 
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

25 августа. «Операция « Ы »  
и др уги е  приключения Ш у р и 
ка» —  19. 21.

26 августа. « П р е с ту п н и к  н 
адвокат» —  19-, 21.

, o 5W°Sq Сто встреч в «Мечте»

Городской клуб яжндааяю- 
бов «Мечта» создан десять 
лет назад.

За это время на его засе
даниях были обсуждены са
мые разные темы. Особенно 
интересными были сообще
ния о деятельности Влади
мира Ильича Ленина, свя
занной с Томском. Заведую
щий отделом редких книг 
научной библиотеки ТГУ 
В. В. Лобанов рассказал о 
прижизненных изданиях в 
Томске некоторых * статей 
В. И. Ленина, о составлен

ном им каталоге прижизнен
ных изданий работ Влади
мира Ильича. Старший ин
женер этой библиотеки Э. К. 
Майданкж познакомил чле
нов клуба с материалами, 
связанными с петербургским 
периодом жизни В. И. Лени
на. А старейший книголюб 
В. А. Кашин сделал обстоя
тельный доклад «Ленин в 
воспоминаниях зарубежных

современников». Одна из 
последних встреч была так
же посвящена Владимиру 
Ильичу. С докладом «Ленин 
слушает музыку» выступила 
музыковед Н. А. Воробьева.

Недавно в «Мечте» был 
отмечен своеобразный юби
лей — состоялось сотое засе
дание клуба.

В. Ш ЕМЕТОВ,
Фото А. Батурина.

Фигуристы —
г о с т и

с трой от ря до в
В эти дяи на льду Дворца 

зрелищ и спорта выступала 
большая группа известных 
фигуристов. Среди зрителей 
было немало бойцов студен
ческих строительных отря
дов. Как и все томичи, они 
были покорены блестящим 
мастерством спортсменов.

А после ледовых представ
лений Игорь Бобрин, Юрий 
Овчинников, Ирина Воробье
ва, Игорь Лисовский; Елена 
Гаранина, Игорь Завози», На
талья Карамышева и Рости
слав Синицын стали гостями 
стройотрядов. Встреча со
стоялась в березовой роще, 
прямо на поляне. С первой 
же минуты между гостями и 
хозяевами возникла атмос
фера дружеского взаимопо
нимания. Приподнятому на
строению способствовала и 
теплая солнечная погода, 
и откровенный задушевный 
разговор. Фигуристы расска
зали о чемпионатах мира, в 
которых довелось участво
вать, о себе, о своих това
рищах, ответили на много
численные вопросы. На па
мять о встрече стройотря
довцы подарили гостям эм
блемы и вымпел ССО.

Е. ИВАНОВ.

Встреча волейболисток
КИЕВ, 23 августа. (Корр. 

ТАСС). Волейболистки Китая 
выиграли встречу у совет
ской сборной — 3:0 (15:11,
15:6, 15:7).

25 и 26 августа сборные 
СССР и КНР сыграют в Мо
скве.

Хоккей

П О Ч Е Р К  К О М А Н Д Ы
П р и б л и ж а е т с я  в т о р о й  с е з о н  х о к к е й н о й  
к о м а н д ы  « К е д р »  в о  в т о р о й  л и г е
Первый год наши спорт

смены «отметили» неплохим, 
результатом, заставив всех 
считаться с дерзким дебю
тантом, значительно повы
сили класс игры. Впрочем, 
заслугами вчерашнего дня 
не проживешь: впереди но
вый чемпионат, а соперники, 
памятуя о прошлогоднем 
знакомстве с «Кедром», лег
кой жизни обещать томичам 
не собираются.

Кстати, отметим сразу, что 
нынешнее первенство в вос
точной зоне второй лиги бу
дет несколько отличаться от 
предыдущего. В этом году 
спор за победу поведут де
сять команд. Это уже из
вестные нам новокузнецкий 
«Металлург», «Сокол» из 
Красноярска, прокопьевский 
«Шахтер», СКА (Хабаровск), 
«Ермак» из Дальнегорска, 
«Амурсталь» (Комсомольск- 
на-Амуре) и две новосибир
ские команды: СКА и «Ма
шиностроитель», которые 
считаются новобранцами ли
ги. Разумеется, такое опре
деление очень условно, по
скольку оба коллектива из 
Новосибирска хорошо знако
мы любителям хоккея. Ар
мейцы, к тому же, всего 
лишь год назад выступали 
в первой группе.

В порядке эксперимента 
решено провести чемпионат 
по новой формуле: соперни
ки сыграют между собой по 
три матча дома и по три — 
в гостях. Такой порядок по
требует от хоккеистов высо
кой физической подготовки, 
разнообразных тактических 
установок, хорошего мораль

но-волевого настроя, нако
нец. •

На льду Дворца зрелищ и 
спорта продолжается трени
ровка «Кедра», одно из еже
дневных двухразовых заня
тий. Самое обычное — вроде 
кирпичика, из которых бу
дет сложен фундамент буду
щих выступлений. Неиску
шенный зритель явно разо
чаруется, узнав, что голы, 
забитые в ходе чемпионата 
после ажурных комбинаций, 
изящных проходов и мощ
ных бросков, подготавлива
ются здесь вовсе не роман
тичными, однообразными ус
корениями до противополож
ного борта, бесконечными 
упражнениями «двое против 
одного», ледовой акробати
кой и прочими тренировоч
ными вещами.

Познакомьтесь с новым 
руководством команды.
Старший тренер Валерий 
Георгиевич Лобанов, ему по
могает Владимир Василье
вич Расторгуев. С 16 июля 
приступили к тренировкам 
спортсмены, причем заня
тия чередуются: утром —
общефизическая подготовка 
на земле, вечером — два 
часа на льду.

— Физическое состояние 
игроков хорошее. Это пока
зали врачебные данные, ре
зультаты специальных те
стов,—рассказывает началь
ник команды Вадим Стро
ков. — Подготовку не фор
сируем, пик формы должен 
попасть на чемпионат. Что 
нового? Удедяем большое 
внимание освоению разнооб
разных тактико-технических 
приемов, что особенно важ-

ВНИМАНИЮ  ОХОТНИКОВ!
Летне-осенняя охота на водоплавающую и болотную 

дичь, а также диких голубей на территории области раз
решается с 3 сентября 1983 года.

На тетеревов, глухарей, рябчиков и белых куропаток—е 
15 сентября 1983 года по 1 марта 1984 года.

Охота разрешается в приписных охотхозяйствах по пу
тевкам обществ охотников и рыболовов, в угодьях, за
крепленных за коопзверопромхозами, по письменным 
разрешениям этих хозяйств. В угодьях государственного 
резервного охотничьего фонда охота разрешается только 
по разрешениям облохотуправления или районных охо
товедов.

Норма отстрела за световой день водоплавающей, бо
лотной дичи и диких голубей — не более шести штук, 
боровой дичи — четыре штуки.

Запрещается всякая охота в запретной для охоты зоне 
вокруг города Томска и зеленых зон населенных пунк
тов области.

Запрещается охота на непромысловые виды животных, 
а также редких и исчезающих зверей и птиц, включен
ных в Красную книгу.

Распоряжением облисполкома от 23 августа 1983 года 
№ 500-р запрещена охота на боровую дичь на территории
Асиновского района.

Нахождение в угодьях с оружием в нетрезвом состоя
нии приравнивается к грубому нарушению правил охоты.

С целью предупреждения пожаров запрещается приме
нение самодельных пыжей из легковоспламеняющихся 
материалов (бумаги, ваты и т. п.).

Охотники — владельцы охотничьих собак при выезде с 
собаками в охотугодья должны иметь на собак ветеринар
ное свидетельство по форме № 1.

Товарищи! Соблюдайте правила охоты и противопожар
ной безопасности.

Управление охотничье-промыслового хозяйства 
при Томском облисполкоме.

но для столь трудного пер
венства.

Среди игроков, уже знако
мых по выступлению за 
«Кедр», есть и несколько но
вых хоккеистов. О. Мень
ших, А. Ивлев, К. Винников, 
В. Фирсов — воспитанники 
томского хоккея, Е. Моисеев 
и А. Подгайнов приглашены 
в команду из Усть-Камено
горска. Сейчас на сборе 30 
спортсменов, но в заявке 
лишь двадцать три места. 
Здоровая конкуренция за 
право надеть фуфайку с эмб
лемой «Кедра» должна по
высить ответственность к 
подготовке и ветеранов, и 
новичков.

— Пока не намечено ника
ких перестановок в звеньях, 
— продолжает В, Строков,— 
Конечно, в ходе первенства 
возможно возникновение но
вых сочетаний, но сейчас 
ребята наигрывают свои 
привычные составы.

В середине сентября 
«Кедр» примет участие в 
турнире команд второй лиги 
в Альметьевске. 8, 9, 11 ок
тября — первые матчи у се
бя дома с «Соколом». А пока 
хоккеисты ищут свой по
черк. Мы надеемся, что он 
окажется столь же успеш
ным, каким был в минув
шем сезоне.

Е. ФРОЛОВ.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 27 АВ
ГУСТА.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(большая веранда, 2-й этаж) 
в ц.Чкаловске Ленинабад- 
ской обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-96-62.

Коллектив Томского НИИ 
вакцин и сывороток выра
жает глубокое соболезно
вание родным и близким 
в связи с кончиной ветера
на труда. члена КПСС 
с 1940 года

КАЛГИНОИ 
Федосьи Ивановны.
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УЧРЕЖДЕНИЙ города ТОМСКА!
в Городское агентство «Союзпечать» сообщает, что ведом- § 
а ственная подписка на газеты и журналы на 1984 год за- |
я канчивается 31 августа 1983 года.
|  Просим своевременно оформить подписку!

Меняю трехкомнатную Обращаться: г. Томск, пр. 
благоустроенную квартиру в _ \  ,
с. Мельникове на любую в Лейи1на> 56- кв- 16> Ил” ™
г. Томске. Возможны вари- тел. 2-42-42, к Южаниной
анты. (до 17 часов).

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, тел. 
3-10-17.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(28 кв. м) в г. Россоши Воро
нежской обл. на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: 396600, г. Рое- 
сошь, ул. 9-го января, 29, 
кв. 29, Фахрадовой Л. К.

Меняю однокомнатную
благоустроенную квартиру 
в центре г. Барнаула , на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, yJi. 
Вершинина, 22, кв. 6, тел. 
3-20-73.

Меняю двухкомнатную
благоустроенную квартиру 
в г. Усть-Илимске на двух
комнатную в г. Томске.

Обращаться: г .. Томск, пр. 
Кирова, 54, кв. 7.

.Коллектив управления 
госстраха по Томской обла
сти выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким по поводу смерти 
участника Великой Отече
ственной войны. бывшего 
работника управления 

С И П Я Г Н Н А
Николая Константиновича.

Коллектив управления 
т е п Р °  д у К т а I ссрср выражает глубокое 

соболезнование начальнику 
управления И. А. Абушаеву 
по поводу смерти отца 

А Б У Ш А Е В А
Аб ду ллы  Темербулатовича.

< т в ]
Ч Е Т В Е Р Г ,  25 августа « 

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. «Время».' 8.55. «Золотые
ворота». ' Передача из ЧССР. 
9.40. «Дом в начале, пути». До
кументальный телефильм.
10.10. Играет оркестр симфони
ческой и эстрадной музыки 
ЦТ и ВР. 10.45. «Фильм — Де
тям». «Звездочка и куланенок». 
11.30. «Прошедших дней оча
рован ье». Фильм-концерт. 12.00. 
Новости.

С 12.05 до 15.05 — перерыв.
15.05. Новости. 15.25. «Чело

век и робот». Научно-популяр
ный фильм. 16.15. Концерт 
камерного оркестра Узбекского 
телевидения и радио. 16.45,
«Шахматная школа». 17.15
«Песня остается с человеком»

С 18.30 до 18.45 — перерыв
18.45. «Сегодня в мире»

19.00. М%гльтфильм. 19.10. Чем
пионат Европы по водным ви 
дам спорта. 19.40. Художест 
венный фильм «Специальный 
выпуск». (Румыния). 21.00
«Время». 21.30. Премьера теле 
визионного документального 
фильма «Хочу идти рядом с 
ними...» К 70-летию со дня рож
дения писателя А. Б. Чаковско- 
го. 22.35. «Эхо веков». Фильм-

' концерт. 22.45. «Сегодня б ми
ре». 23.00. Чемпионат СССР по 
футболу. ЦСКА—«Днепр». К пе
рерыве — «Если хочешь быть 
здоров».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. Утренняя гимнастика.
8.20. Играет С. Слепокуров (ба
ян). 8.45. «Такой тяжелый ко
лос». Научно - популярный 
фильм. 9.30. «Отзовитесь, гор
нисты!» 10.15. «Мамина шко
ла». 10.45. «Испанский язык».»--
11.15. «Драматургия и театр»;’
А. Н. Островский. «Волки й( 
овцы». 12.10. Премьера телеви
зионного художественного
фильма для детей «Семья Лес- 
невских». 1-я серия. (Польша).
13.20. «Путевка б  ж и з н ь ».
14.05. ' Документальные филь
мы. 14.35. «Как Иванушка-лу- 
рачок за чудом ходил...» Xv. 
дожественный фильм. 15.55. 
Новости.

С 16.00 до' 17.30 — перерыв. 
Т О М С К

.17.30. «Для вас,, ребята!» 
Мультфильмы. 17.50. Киножур
нал.

М ОСКВ А
18.00. Новости.

Т О М С К
18.20. «Об этом говорилось 

на июньском Пленуме ЦК 
КПСС». «Б интересах челове
ка». 18.45. Документальный 
фильм. 19.00. Новости. 19.15. 
«Томичи — шахтерам». 19.40. 
«Рядом с тобой». Документаль
ный фильм.

МОС КВ А
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
Т О М С К

20.15. Студия «Юность». «Ра
стить убежденных». Говорят 
участники пленума Томского 
обкома ВЛКСМ. 20.45. «Зимний 
сад Зайнутдина». Документаль
ный фильм.

МОС КВ А
21.00. «Время». 21.30. «Ил и 

снасти». 5-я и 6-я серии.
П Я Т Н И Ц А ,  26 августа 

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. «Время». 8.55. «Кафед
ра». Телевизионный спектакль.
11.15. «Возвращение в Братск». 
Документальный телефильм.
11.35. Поет лейпцигский хоГ
мальчиков «Томаиерхор*6
(ГДР). 12.00. Новости. '

С 12.05 до 15.05 — перерыв.
15.05. Новости. 15.25. «И 

словом. и делом». Докумен
тальный телефильм. 15.55. 
«Знание — сила». Телевизион
ный журнал. 16.40. Премьера 
фильма-балета «Синяя птица».
18.05. Чемпионат Европы по 
водным видам спорта.

С 18.30 до 18.45 — перерыв.
18.45. «Сегодня в мире».

19.00. Играет Образцово-показа
тельный оркестр внутренних 
войск МВД СССР. 19.35. «Ад
рес вашего дома». Художест
венный Фильм. 2 1 .0 0 . «Бремя».
21.35. Кинопанорама.' 23.05. 
«Сегодня в мире».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.20. Научно-популярные филь
мы. 8.50. Концерт брестского 
народного ансамбля танца 
«Радость». 9:15. «Я — сегодня 
и завтра». 10.00. Мультфиль
мы. 10.35. «Адреса молодых».
11.05. «Шахматная школа».
11.35. «Английский язык».
12.05. «£емья Лесневских». 2-я 
серия. 12.55. Э. Казакевич. «Си
няя тетрадь». 13.15. Г. Берлиоз. 
«Фантастическая симфония». 
14.10, Чемпионат Европы по 
водным видам спорта. 15.10. 
«Поэзия». С. Орлов. 15.55. Но
вости. •

С 16.00 до 18.00 — перерыв.
18.00. ' НойЪстй:

ТО М С К
18.20. Студия «Юность». «Ле

то в рабочей спецовке». Сту
денческий. строительный -— в 
Асиновском районе. 18.35. К 
началу учебного года в систе
ме политпросвещения. 18.50. 
Научно - популярный фильм.
19.00. «События недели». 19.15. 
«Сельская новь». «Каж
дый час — урожаю». 19.30. 
«Адреса передового опыта». 
«Контейнеры ремонтирует за
вод».

МОС КВ А
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
Т О М С К

20.15. «Собеседник». Про
грамма по письмам телезрите
лей. 21.00. «Время». 21.35. 
«С песней по жизни». Всесоюз
ный телевизионный конкурс 
молодых исполнителей. Пере
дача из Алма-Аты.

п о г о д а

Сегодня по области — пе
ременная облачность, места
ми небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 
15—20, по юго-востоку 20—25 
градусов тепла.

В Томске — без осадков, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду,, темпера
тура 21—23 градуса тепла.

26—27 августа ожидается 
переменная облачность, ме
стами кратковременный 
дождь, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 6—11, днем 
13—18 градусов тепла.
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